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Пробил чёс
Эксперты назвали топ-5 мошеннических схем  
на Новый год

Наталья Ильина

В топ-5 новогодних схем обмана вош-
ли фейковые билеты, подставные 

розыгрыши, скидки, фиктивные ус-
луги (например, Деда Мороза) и псев-
доизменения в правилах и законо-
дательстве, под предлогом которых 
у граждан выманивают данные и день-
ги. Об этом «Известиям» сообщили экс-
перты по кибербезопасности. Подоб-
ные схемы используются из года в год, 
но сейчас мошенники стали применять 
искусственный интеллект, чтобы по-
высить доверие и «эффективность» 

обмана. Как защитить себя и близких 
во время праздников — в материале 
«Известий».

Одной из самых распространённых 
схем мошенничества в преддверии 
2025 года стали фейковые призы и по-
дарки, рассказали «Известиям» в ком-
пании по кибербезопасности Zecurion. 
Злоумышленники устраивают как 
платные розыгрыши (для участия в ко-
торых нужно внести какую-то сумму), 
так и бесплатные — в них у граждан вы-
манивают данные банковской карты, 
чтобы впоследствии якобы 
перечислить приз. 
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Встречные предложения
Кто кроме Швейцарии может принять саммит 
Путина и Трампа

Иван Дубровин

Ш вейцария готова принять у себя 
переговоры Владимира Пу-

тина и Дональда Трампа, если сто-
роны обратятся к ней с этой прось-
бой, подтвердил «Известиям» глава 
пресс-службы МИДа страны Николя 
Бидо. Но Москва вряд ли на это согла-
сится, учитывая утрату Швейцарией 
своего нейтрального статуса. По мне-
нию экспертов, наиболее вероятны-
ми площадками для встречи лиде-
ров России и США могут стать Катар, 
Саудовская Аравия и Объединённые 
Арабские Эмираты. Все три монархии 
уже участвуют в качестве посредни-
ков между Москвой и Киевом по ре-
шению гуманитарных вопросов. Эти 
страны сами заинтересованы в том, 
чтобы организовать у себя встречу 
такого уровня, которая, несомненно, 
повысит их престиж на мировой аре-
не. О возможном месте переговоров 
Путина и Трампа — в материале «Из-
вестий».

Швейцария готова провести 
на своей территории переговоры 

главы РФ Владимира Путина и из-
бранного президента США Дональ-
да Трампа.

— Швейцария всегда готова пред-
ложить свои добрые услуги, если 
они полезны и желанны для обеих 
сторон, — сказал «Известиям» глава 
пресс-службы МИДа страны Нико-
ля Бидо.

23 декабря помощник президента 
РФ Юрий Ушаков рассказал, что Мо-
сква получила несколько предложе-
ний насчёт проведения переговоров 
Путина и Трампа от различных стран.

— Я не буду говорить, какие это 
страны, чтобы не предопределять 
возможное или невозможное раз-
витие событий, но такие предложе-
ния делались и делаются, — сказал он.

Что касается Швейцарии, в июне 
2021 года Женева принимала у себя 
саммит России и США с участием 
Владимира Путина и Джо Байдена. 
Однако после начала СВО Швейца-
рия, по мнению Москвы, стала утра-
чивать свой нейтральный статус, ко-
торым всегда так гордилась. Власти 
страны не только поддержали все 
европейские санкции, введённые 
против РФ, но и заморозили россий-
ские счета на общую сумму 7,7 млрд 
швейцарских франков 
($8,8 млрд).

Сахарная плата
Цены на лекарства от диабета выросли на 35%

София Прохорчук

Л екарства от сахарного диабета 
в 2024 году подорожали сильнее 

остальных препаратов, подсчитали 
для «Известий» в аналитической ком-
пании DSM Group. Их стоимость увели-
чилась почти на 35%. Также выросли 
цены на препараты для лечения об-
структивных заболеваний дыхатель-
ных путей и гиполипидемические ле-
карства — на 19% и почти 14%. В чём 
причины подорожания каждой из этих 
групп — в материале «Известий».

Значительнее всего за 2024 год 
в России подорожали препараты 
для лечения сахарного диабета — 
средняя цена за упаковку выросла 
на 34,7% за 11 месяцев. Это следует 
из данных аналитической компа-
нии DSM Group, с которыми ознако-
мились «Известия». Увеличилась сто-
имость лекарств от обструктивных 
заболеваний дыхательных путей — 
на 19,04%, а также гиполипидеми-
ческих препаратов — на 13,85%. По-
следние используют в комплексной 
терапии заболеваний, сопровожда-
ющихся или вызванных нарушения-
ми липидного обмена. Например, сер-
дечно-сосудистой системы.

По данным аналитической ком-
пании RNC Pharma, средняя цена 
за упаковку препаратов для терапии 
сахарного диабета выросла в янва-

ре–ноябре 2024 года относительно 
аналогичного периода прошлого года 
на 38,5%. Средняя стоимость лекар-
ства для терапии обструктивных 
заболеваний дыхательных путей 
увеличилась на 11%, а препараты, 
понижающие уровень холестерина, 
и атеросклеротические подорожа-
ли на 12%.

Одна из причин в том, что в эту 
группу попадают препараты сема-
глутида, которые хоть и предназна-
чены для лечения сахарного диабета, 
но массово применяются не по пря-
мому показанию, а для борьбы с из-
быточным весом, пояснил директор 
по развитию RNC Pharma Николай 
Беспалов.

Препарат на основе семаглутида 
в 2012 году разработала датская Novo 
Nordisk. Лекарство продаётся под 
торговым наименованием «Оземпик». 
Основное показание — терапия са-
харного диабета второго типа. Но за-
рубежные, а затем и российские зна-
менитости стали использовать его 
для похудения, что повысило спрос 
на препарат среди населения.

До 2023 года «Оземпик» был един-
ственным препаратом на основе се-
маглутида в России. Но после за-
явления производителя об уходе 
с российского рынка отечественные 
компании стали выводить 
на рынок его аналоги.

В НОМЕРЕ 

Кредиты компаниям не выдают дешевле 27%, поэтому многие из них ищут дополнительное финансирование на IPO (на фото — символы котировок у ММДЦ «Москва-Сити»)

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 26.12.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 13,6054   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,8289   ДИРХАМ ОАЭ 27,1239   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 29,1128   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2515   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1931   ДОЛЛАР США 99,6125   ЕВРО 103,9416   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6339 

Биржевой рывок
На IPO вышло рекордное количество компаний за 17 лет
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Ольга Анасьева, Евгений Грачев

В уходящем году 14 компаний выш-
ли на IPO в России, выяснили «Изве-

стия». Это рекордный показатель за по-
следние 17 лет — больше было в 2007-м, 
когда 18 компаний совершили первичное 
размещение акций. Из-за высокой ключе-
вой ставки фирмам стало затруднитель-
но брать кредиты, поэтому они выходят 
на IPO для привлечения дополнительного 
финансирования. Чаще всего акции раз-
мещают компании сферы IT, потребрын-
ка и фармацевтики. Впрочем, инвесторам 
на IPO заработать было сложно — акции 
падали вместе с рынком. Что будет с раз-

мещениями в следующем году — в мате-
риале «Известий».

В России в этом году 14 компаний 
провели первичное размещение ак-
ций (IPO) — 13 из них на Мосбирже 
и одна фирма на СПБ Бирже, выясни-
ли «Известия». Это почти вдвое боль-
ше 2023-го — тогда на фондовый рынок 
вышли восемь организаций.

Показатель 2024-го — это рекорд 
за 17 лет с начала мирового финан-
сового кризиса. Например, в 2007-м 
на IPO на Мосбиржу вышли 18 компа-
ний, а годом позже всего две, сообщи-
ли в пресс-службе торговой 
площадки. f
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Северный страж
Военный ледокол «Николай Зубов» спущен на воду

Владимир Матвеев, Богдан Степовой

В Санкт-Петербурге спущен на воду 
первый серийный патрульный ко-

рабль ледового класса «Николай Зубов». 
Боевой ледокол проекта 23550 име-
ет на вооружении ракетные и артил-
лерийские системы и предназначен 
для охраны северных районов стра-
ны. По мнению опрошенных «Изве-
стиями» экспертов, ВМФ России необ-
ходима полнокровная флотилия для 
патрулирования Северного морского 
пути и границ в Арктике.

В Санкт-Петербурге на предпри-
ятии ОСК «Адмиралтейские верфи» 
25 декабря состоялась торжественная 
церемония спуска на воду патрульного 
корабля ледового класса «Николай Зу-
бов». Она была проведена под руковод-
ством главнокомандующего ВМФ Рос-
сии адмирала Александра Моисеева.

— Очередная современная высо-
котехнологичная боевая единица 
Военно-морского флота переходит 
к завершающему этапу строитель-
ства, — заявил адмирал. — Корабли 
этого проекта будут составлять осно-
ву группировки надводных сил в Ар-
ктической зоне. Они позволят Рос-
сийской Федерации и далее усиливать 
своё присутствие в удалённых районах 
Крайнего Севера, демонстрируя твёр-
дую и непоколебимую позицию по за-
щите наших национальных интересов 
в стратегически важных районах Ми-
рового океана.

На церемонии также сообщили, что 
сразу после спуска на воду на корабле 
начнутся достроечные работы.

«Николай Зубов» — первый в серии 
и второй корабль проекта. Головной 
ледокол «Иван Папанин» в настоящее 
время проходит заводские ходовые ис-
пытания на морских полигонах боевой 
подготовки Балтийского флота.

Корабли этого проекта необхо-
димы Тихоокеанскому и Северному 
флотам, рассказал «Известиям» экс-
командующий Тихоокеанским флотом 
адмирал Сергей Авакянц.

— Ледоколы нужны для монито-
ринга надводной, воздушной обста-
новки в районе Северного морского 

пути и прикрытия важнейшей для нас 
транспортной коммуникации, — объ-
яснил адмирал. — Они должны прое-
цированием силы поддерживать наш 
суверенитет в Арктике. При осложне-
нии обстановки или попытке нарушить 
наш суверенитет они должны оказать 
силовое воздействие на противника. 
Также они будут проводить караваны, 
которым нужно сопровождение тяжё-
лых ледоколов.

России в перспективе надо созда-
вать арктическую флотилию, которая 
будет замыкаться на Северный флот, 
отметил адмирал.

— В такое объединение должны во-
йти патрульные, противолодочные 
и корабли ПВО, тральщики и так да-
лее, — считает Сергей Авакянц. — Все 
эти корабли должны быть ледового 
класса и построены по особым проек-
там. Им придётся решать важную зада-
чу — защиту важнейшего для нас Сев-
морпути.

Вновь избранный президент США 
Дональд Трамп повёл разговор о Грен-
ландии, которая, по его словам, так или 
иначе должна перейти под контроль 
США, — это самый большой остров 
в Арктике, что говорит о заинтересо-
ванности этой страны в освоении се-
верных районов планеты, рассказал 
«Известиям» военный эксперт капитан 
1 ранга Василий Дандыкин.

— Арктика  — богатейший реги-
он, интерес к ней у США должен 
быть гораздо больший, чем к той же 
Украине, — считает Василий Дан-
дыкин. — Нам надо быть готовыми 
к противостоянию в северных ши-
ротах, пополнять свой Военно-мор-
ской флот надводными кораблями, 
подводными лодками и, конечно, ле-
доколами. «Николай Зубов» мощный 

— он может проводить надводные 
боевые, в том числе и десантные, 
корабли, снабжать наши дальние 
островные гарнизоны, заниматься 
обеспечением работы наших атом-
ных подводных лодок. Не стоит за-
бывать, что это и боевой корабль — 
обладает артиллерией, ракетами, 
средствами ПВО, может нести кате-
ра и вертолёт на борту. Как видим, 
«Николай Зубов» неслучайно назван 
в честь нашего первого начальника 
Севморпути. Его ввод в строй повы-
сит возможности ВМФ в арктических 
широтах.

Остановить в мгновенье
Нанесён удар по энергетике и ВПК Украины

Богдан Степовой

Вооружённые силы РФ 25 декабря 
нанесли удар по критически важ-

ным объектам энергетической инфра-
структуры Украины, обеспечивающим 
работу военно-промышленного ком-
плекса (ВПК). Также были поражены 
военные аэродромы и пункт дисло-
кации иностранных наёмников и СБУ. 
Эксперты отмечают, что такие удары 
останавливают работу предприятий 
ВПК и не дают противнику поставлять 
на фронт технику, боеприпасы и дру-
гие важные грузы.

Вооружёнными силами РФ утром 
25 декабря нанесён массированный 
удар по критически важным объек-
там энергетической инфраструкту-
ры Украины, обеспечивающим рабо-
ту военно-промышленного комплекса. 
Он наносился высокоточным оружием 
большой дальности и ударными бес-
пилотными летательными аппарата-
ми, сообщили в Минобороны РФ.

«Цель удара достигнута. Все объек-
ты поражены», — подчеркнули в рос-
сийском военном ведомстве.

В Минобороны РФ также сообщи-
ли, что авиацией, ударными БПЛА, ра-
кетными войсками и артиллерией был 
уничтожен пункт дислокации ино-
странных наёмников и СБУ, нанесено 
поражение инфраструктуре военных 
аэродромов, а также скоплениям жи-
вой силы и военной техники против-
ника в 140 районах.

В течение ночи дежурными сред-
ствами ПВО уничтожены 59  укра-
инских беспилотных летательных 
аппаратов: 26 БПЛА сбиты над тер-
риторией Белгородской области, 23 — 
над Воронежской областью, по три 
БПЛА — над территориями Курской, 
Брянской и Тамбовской областей 
и один — над акваторией Азовского 
моря, сообщили в Минобороны РФ.

Всего же за сутки российская ПВО 
сбила 119 беспилотных летательных 
аппаратов разных типов, отметили 
в российском военном ведомстве.

Энергетическая компания «Укрэ-
нерго» сообщила, что из-за повреж-
дения инфраструктуры в стране вве-
дены ограничения для потребителей 
и промышленности. Украинский энер-
гохолдинг ДТЭК сообщил о поврежде-
нии оборудования на своих ТЭС по-
сле взрывов.

Украинские энергетики преду-
предили, что объём ограничений 
в течение суток может измениться, 
и призвали население не включать не-
сколько мощных электроприборов од-
новременно.

В официальном сообщении Мино-
бороны РФ не говорилось, что это был 
удар возмездия, значит, он наносился 

в рамках планомерной и систематиче-
ской работы по военной инфраструк-
туре Украины, рассказал «Известиям» 
председатель правления общероссий-
ской организации «Офицеры России» 
подполковник запаса Роман Шкурла-
тов.

— Использовались ударные БПЛА, 
баллистические, класса «воздух–по-
верхность» Х-101 и крылатые ракеты 
«Калибр» морского базирования, — от-
метил он. — Насколько мне известно, 
нам удалось пробить ПВО противни-
ка в ряде регионов. Больше всего це-
лей было поражено в Днепропетров-
ске и области, а также в ряде других 
регионов. Помимо электрогенерации 
были поражены и тепловые мощности, 
фиксировались прилёты и по газовой 
инфраструктуре. О масштабах ущер-
ба можно судить по тому, что дополни-
тельные отключения электроэнергии 
начались на территории всей Украины.

Эксперт обратил внимание, что 
были обесточены многие объекты 
украинского ВПК.

— Значит, остановился процесс про-
изводства или ремонта военной про-
дукции, — рассказал он. — При этом 
хочу отметить, что всю инфраструк-
туру не обрушили, хотя такая возмож-
ность имеется, знаем, как это сделать. 
Из гуманных соображений щадим 
мирное население.

Такие удары не только останав-
ливают работу предприятий ВПК, 
но и не дают поставлять на фронт тех-
нику, боеприпасы и другие грузы, ко-
торые необходимы для ведения воен-
ных действий, рассказал «Известиям» 
военный эксперт Виктор Литовкин.

— Сильное влияние они оказывают 
и на морально-психологическое со-
стояние населения Украины, — объяс-
нил эксперт. — Оттуда оно передаётся 
на фронт. Люди на Украине постепен-
но начинают понимать, что им нече-
го ожидать, пора сдаваться. Идёт си-
стемное подталкивание этой страны 
к капитуляции.

Виктор Литовкин обратил внима-
ние на то, что всё чаще наши войска 
накрывают места дислокации ино-
странных наёмников.

— Из-за нехватки солдат ВСУ наёмни-
ков всё чаще и чаще присылают в стра-
ну, посылают на передовую, — отметил 
он. — То, что нам удаётся найти и унич-
тожить, — это очень важно. Наёмники 
часто эксплуатируют сложную боевую 
технику, которая поступает из стран 
Запада. Имеются в виду такие систе-
мы, как РСЗО HIMARS, комплексы ПВО 
Patriot и другая техника. Вся военно-
техническая литература написана 
на английском языке, с использованием 
военно-технической лексики, а на Укра-
ине её практически никто не знает.

13 декабря Вооружённые силы Рос-
сии нанесли удар по инфраструктуре 
Украины в ответ на атаку аэродрома 
Таганрога американскими дально-
бойными ракетами ATACMS, кото-
рая произошла двумя днями ранее. 
За это время были проведены дораз-
ведка целей и мероприятия по исто-
щению ПВО противника. Украинская 
сторона заявила, что в этот день был 
нанесён один из самых масштабных 
ударов по энергетике страны.

Тогда сообщалось о взрывах 
в Одессе, Винницкой, Ивано-Фран-
ковской и Черкасской областях. Кроме 
того, они были слышны в Киеве, Кре-
менчуге, Харькове, а также в Киевской, 
Львовской, Тернопольской, Харьков-
ской и Хмельницкой областях.

«Известия» писали, что после на-
шей атаки ракетами и БПЛА на Запад-
ной Украине начались перебои с элек-
тричеством и противник запросил 
импорт электроэнергии у пяти со-
седних стран.

28 ноября Вооружённые силы Рос-
сии нанесли комплексный удар 90 ра-
кетами и 100 беспилотниками. Тогда 
было поражено 12 военных объектов 
на территории Украины.

В конце ноября в ответ на удары 
по российской территории амери-
канскими ракетами было проведено 
испытание новой российской балли-
стической ракеты средней дальности 
«Орешник». Она поразила Южный ма-
шиностроительный завод (Южмаш) 
в Днепропетровске. Новейший боепри-
пас выпустили с территории военного 
полигона Капустин Яр в Астраханской 
области, и он за несколько минут до-
стиг города в центре Украины.

Президент России Владимир Пу-
тин 21 ноября, комментируя удар, от-
метил, что все современные имеющие-
ся в мире средства противовоздушной 
обороны и создаваемые системы про-
тиворакетной обороны в Европе по-
добные ракеты перехватить не спо-
собны.
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Напор высоты
Что привело к крушению пассажирского самолёта в Казахстане

Яна Штурма, Владимир Гаврилов

Н ехватка топлива, техническая не-
исправность и взрыв кислород-

ного баллона — такие версии наряду 
с основной звучат в первые часы по-
сле падения пассажирского самолёта 
в Казахстане 25 декабря. Росавиация 
предварительно заявила: причиной 
катастрофы Embraer 190  азербайд-
жанской авиакомпании AZAL в Актау 
могло стать столкновение с птицами, 
после которого командир принял реше-
ние уходить на запасной аэродром. При 
заходе на посадку самолёт столкнулся 
с землёй. На борту находились 62 пас-
сажира и пять членов экипажа, к вече-
ру 25 декабря стало известно о 32 вы-
живших. Следственный комитет России 
возбудил уголовное дело, на месте про-
водятся следственные действия. В том, 
что ещё могло стать причиной круше-
ния Embraer 190 в Казахстане, разбира-
лись «Известия».

�� КАК ПРОИЗОШЛО КРУШЕНИЕ

После авиакатастрофы около Ак-
тау 32 пассажира доставлены в мест-
ные больницы, заявили в генпрокура-
туре Азербайджана. Всего на борту 
было 67 человек. Казахстанские СМИ 
со ссылкой на вице-премьера страны 
Каната Бозумбаева сообщили о 38 по-
гибших.

Самолёт направлялся из Баку 
в Грозный, но, по сообщению аэро-
порта Чечни, из-за тумана над горо-
дом прибытия был перенаправлен 
в Махачкалу. На борту находились 37 
граждан Азербайджана, 16 россиян, 
шесть граждан Казахстана и три — Кир-
гизии, сообщил минтранс Казахстана. 
По предварительным данным, среди 
выживших — девять граждан РФ. Семь 
россиян погибли при крушении само-
лёта. Как уточнил министр транспорта 
Казахстана Марат Карабанов, из пяти 
членов экипажа выжили трое.

Ближе к вечеру Azerbaijan Airlines 
(AZAL) заявила об отмене всех рейсов 
Баку — Грозный — Баку и Баку — Махач-
кала — Баку до завершения расследо-
вания по факту авиакатастрофы.

До трагедии с борта был подан экс-
тренный сигнал бедствия. Самолёт 
готовился к посадке в режиме direct 
mode (прямого управления маши-
ной пилотами) после отказа системы 
управления и дублирующих систем, 
сообщили в оперштабе на месте ЧП. 
Согласно данным Flightradar, само-
лёт сильно болтало, менялись высо-
та и скорость. Пилоты вели машину 
сколько могли.

Экипаж попытался совершить экс-
тренную посадку в аэропорту Актау, 
но самолёт упал в 3 км от него и заго-
релся. Лётчики сумели увести машину 
от жилых домов ближайшего посёлка.

У самолёта оторвало хвостовую 
часть — там нашли первых выживших. 
Некоторым из них удалось выбраться 
самостоятельно, передал корреспон-
дент «Известий» с места событий. Ве-

чером 25 декабря поисково-спасатель-
ная операция ещё продолжалась.

В управлении здравоохранения 
Мангистауской области, не приведя 
подробностей, сообщили, что на бор-
ту самолёта произошёл взрыв баллона. 
Однако российские авиавласти заяви-
ли о другой версии крушения.

«Предварительно: после столкнове-
ния с птицами из-за возникшей нештат-
ной ситуации на борту воздушного суд-
на его командир принял решение идти 
на запасной аэродром — им был выбран 
Актау», — указали в Росавиации.

Мангистауская областная много-
профильная больница подготовила 
30 хирургических и травматологиче-
ских, а также десять реанимационных 
коек. В областной детской больнице го-
товы 20 койко-мест и ещё десять реани-
мационных коек. Кроме того, в частных 

Алёна Нефёдова

Рост совокупного ВВП всех стран, вхо-
дящих в СНГ, по итогам года прогно-

зируется выше общемировых темпов — 
он ожидается на уровне 4,7%. Об этом 
Владимир Путин заявил 25 декабря 
на традиционной неформальной встре-
че руководителей государств — участни-
ков СНГ. Доля нацвалют в коммерческих 
расчётах между странами объединения 
уже превысила 85%. Наращивается и то-
варооборот: у России со странами СНГ 
он увеличился на 10,6% и составил бо-
лее $93 млрд. На неформальный саммит 
собрались почти все лидеры стран СНГ, 
за исключением армянского премьера 
Никола Пашиняна, который заболел ко-
ронавирусом, и президента Азербайджа-
на Ильхама Алиева. Он развернул свой 
борт уже на подлёте к Санкт-Петербургу 
из-за произошедшей в этот же день ка-
тастрофы с пассажирским самолётом.

Владимир Путин 25 декабря провёл 
традиционный неформальный саммит 
лидеров стран СНГ. Это общение глав 
государств можно назвать традицией: 
неформальные встречи руководителей 
проходят не один десяток лет. С перво-
го года своего президентства Владимир 
Путин принимает в них участие. Для та-
ких мероприятий характерна свободная 
повестка: нет планов, графиков и чётких 
тем для переговоров. Политики обмени-
ваются мнениями по наиболее интере-
сующим их проблемам.

Примечательно, что в последнее 
время уже сформировалась практика 
проводить такие саммиты в конце де-
кабря в Санкт-Петербурге. И этот год 
не стал исключением. Впрочем, на этот 
раз неформальный саммит состоялся 
не в самой Северной столице, а недале-
ко — на площадке горнолыжного ком-
плекса «Игора». Это первый на северо-
западе России всесезонный курорт. 
Пресс-секретарь российского президен-
та Дмитрий Песков объяснил журнали-
стам выбор такого места проведения: 
во время неформальных саммитов СНГ 
Владимир Путин старается показывать 
коллегам интересные места не только 
в Санкт-Петербурге, но и в окрестностях 
города. К примеру, в 2023-м для гостей 
из СНГ российский лидер подготовил 
насыщенную культурную программу — 
экскурсии по главным дворцовым ан-
самблям Северной столицы. В этот раз 
для них также предусмотрены культур-
ная программа и памятные подарки, рас-
сказал Дмитрий Песков. Однако подроб-
ности он раскрывать не стал.

Лидеры стран СНГ собрались в Олим-
пийском зале «Игоры» за круглым сто-
лом, где и был дан старт началу саммита. 
Впрочем, торжественное предновогод-
нее мероприятие омрачилось трагич-
ным событием — в Актау потерпел кру-
шение пассажирский самолёт. 

— Я с утра разговаривал и с Ильхамом 
Гейдаровичем Алиевым, который уже 
практически был на месте, но вынужден 
был развернуться и вернуться в Баку, 

имея в виду, что самолёт принадлежал 
азербайджанской авиакомпании. По-
вторяю ещё раз, будем надеяться на ско-
рейшее восстановление пострадавших, 
и, конечно, уверен, будет произведено 
тщательное расследование. Мы согла-
суем работу наших специальных авиа-
ционных служб по всем вопросам, свя-
занным с этой трагедией, — обратился 
к гостям Владимир Путин, открывая 
саммит.

Он сообщил, что по согласованию 
с президентом Казахстана Касым-Жо-
мартом Токаевым, который также при-
летел в этот день в Санкт-Петербург, 
самолёт МЧС России уже вылетел в Ак-
тау с медиками на борту и необходимым 
оборудованием. Не исключено, что Пу-
тин лично обсудит с Токаевым авиаката-

строфу под Актау, поскольку казахский 
визави принимает очное участие в сам-
мите, сказал Дмитрий Песков.

В РФ также прибыли президент Бе-
лоруссии Александр Лукашенко, глава 
Киргизии Садыр Жапаров, президент 
Туркмении Сердар Бердымухамедов, 
лидер Узбекистана Шавкат Мирзиё-
ев и президент Таджикистана Эмома-
ли Рахмон. Последний приехал в РФ 
ещё во вторник — на отдельные двусто-
ронние переговоры с Путиным. Поми-
мо Ильхама Алиева на традиционной 
встрече отсутствовал премьер-министр 
Армении Никол Пашинян, который дол-
жен был лично приехать в Россию на два 
дня. Но утром 25 декабря стало извест-
но, что он получил положительный тест 
на коронавирус. Его выступление было 
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Встречные предложения
A 3 декабря посольство России 

в Берне подтвердило «Изве-
стиям»: Москва готова к предметному 
и конструктивному диалогу со швей-
царскими представителями, в том чис-
ле и по Украине, однако это не означает, 
что «Россия рассматривает Швейцарию 
как потенциальную посредницу, тем бо-
лее если конфедерация и в новом году 
продолжит следовать откровенно про-
киевским курсом».

В этом смысле маловероятно, что по-
добная встреча может пройти и в одной 
из стран ЕС, учитывая, как Брюссель от-
носится к попыткам отдельных членов 
сообщества продвигать идею мирного 
урегулирования. По крайней мере лет-
няя поездка премьер-министра Вен-
грии Виктора Орбана в Россию в рамках 
его «мирной миссии» не нашла понима-
ния со стороны руководства ЕС.

Другим важным препятствием для 
организации такой встречи может стать 
членство страны в Международном уго-
ловном суде (МУС), который ранее вы-
дал ордер на арест российского прези-
дента. Европейская комиссия в конце 
ноября заявила, что все страны ЕС, по-
скольку они признают юрисдикцию 
МУС, обязаны исполнять его ордеры.

Напомним, что в этом  году рос-
сийский лидер не поехал на саммит 
G20 в Бразилии, также признающей 
юрисдикцию МУС. По словам Влади-
мира Путина, с президентом страны 
у него «прекрасные дружеские отноше-
ния», и он не поехал туда, чтобы не нару-
шить нормальную работу этого форума.

— Мы же прекрасно понимаем, и я по-
нимаю, что, даже если исключить этот 
МУС [в качестве ограничительного фак-
тора], разговор будет только об этом. 
Мы фактически сорвём работу «двад-
цатки». Зачем? Мы же взрослые люди, — 
объяснил свою позицию глава россий-
ского государства.

К слову, Путин уже встречался 
с Трампом на полях G20 в Осаке. Учи-
тывая, что следующий саммит G20 дол-
жен состояться в ЮАР, эта страна мо-
жет стать местом будущей встречи. 
Но опять же препятствием может стать 
ордер МУС. Так, на саммите БРИКС 
в ЮАР Путин участвовал по видеосвязи.

Однако было бы неправильно вы-
чёркивать страны, признающие юрис-
дикцию МУС, из списка площадок, спо-
собных принять встречу двух лидеров. 
Ярким примером стала Монголия, кото-
рую Путин посетил в этом году. Улан-Ба-
тор впоследствии объяснил отказ аре-
стовать российского президента своей 
«политикой нейтралитета» и тем фак-
том, что Монголия импортирует 95% не-
фтепродуктов и более 20% электроэнер-
гии из соседних стран, включая Россию.

По настоящему нейтральной пло-
щадкой в этом плане могла бы стать 
одна из стран Ближнего Востока, на-
пример Катар, ОАЭ или Саудовская Ара-
вия. Все они не признают юрисдикцию 

МУС и все в той или иной степени игра-
ют роль посредников между Москвой 
и Киевом. Так, Катар последние два года 
был медиатором в вопросе воссоедине-
ния семей, разлучённых на фоне укра-
инского конфликта. Саудовская Ара-
вия и ОАЭ принимали участие в обмене 
пленными между сторонами.

24 декабря Доха заявила, что гото-
ва и к посредничеству между Россией 
и новыми властями Сирии. В нынешних 
условиях Катар — наиболее вероятный 
кандидат на роль площадки для встре-
чи Трампа и Путина, считает востоко-
вед Леонид Цуканов.

— Доха сыграла не последнюю роль 
в дипломатическом процессе по Газе, 
что ценно для США. Кроме того, Катар 
может обеспечить расширенное при-
сутствие других заинтересованных 
стран — например, Турции, с которой 
у Дохи союзнические отношения. Не-
сколько менее вероятны ОАЭ. Абу-Даби 
имеет крепкие связи с РФ и США, одна-
ко также извлекает и выгоду из продол-
жающегося противостояния (выступая 
как временное прибежище для компа-
ний, подпавших под санкции), и менять 
статус-кво ОАЭ вряд ли готовы. Хотя 
вполне возможен и тандем посредни-
ков Катар — ОАЭ, но ведущая роль всё 
равно останется за Дохой, — отметил Ле-
онид Цуканов.

По мнению эксперта, участие других 
арабских стран в урегулировании и пре-
доставление ими площадок под встречу 
ещё менее вероятны, так как большин-
ство ближневосточных игроков сейчас 
сосредоточено на региональных кейсах.

Если говорить о Саудовской Аравии, 
то в октябре Владимир Путин назвал 
её комфортной площадкой для пере-
говоров по урегулированию на Укра-
ине. Однако он подчеркнул важность 
содержательной части мероприятия. 
Сам он посещал Саудовскую Аравию 
последний раз в декабре 2023 года, тог-
да же он посетил и ОАЭ.

В октябре 2024-го также стало из-
вестно, что представители Москвы 
и Дохи обсуждают вероятную встречу 

Путина и катарского эмира Тамима бен 
Хамада Аль Тани. Напомним, что во вре-
мя саммита ШОС в Астане в июле Путин 
лично пригласил Аль Тани посетить РФ. 
Эмир также пригласил Путина в Катар.

Не стоит забывать, что своё первое 
зарубежное турне в 2017 году Трамп на-
чал именно с визита в Саудовскую Ара-
вию. По мнению политолога и восто-
коведа Елены Супониной, Катар, ОАЭ 
и Саудовская Аравия подходят на роль 
площадок для встречи двух лидеров.

— Это богатые монархии, а Трамп, как 
известно, любит богатые страны. На-
верняка возможности всех трёх указан-
ных монархий будут использованы для 
проведения тех или иных консультаций 
по данной теме. Однако самые близкие 
отношения у Трампа и его семьи с Са-
удовской Аравией. Тут важную роль 
играет и уровень встречи. Принять пе-
реговоры такого уровня — это престиж 
для страны, — пояснила она.

Напомним: в августе 2023 года Са-
удовская Аравия была инициатором 
консультаций по Украине в Джидде, 
на которые Россия приглашена не была. 
Официальный представитель МИДа 
Мария Захарова тогда отметила, что 
закреплять на политическом уровне 
решения по украинскому кризису без 
участия Москвы — это абсурд и нонсенс.

Наконец, не стоит списывать со сче-
тов и Турцию. Именно в Стамбуле вес-
ной 2022 года были продолжены начав-
шиеся в Белоруссии переговоры России 
и Украины. Тогда 10 марта в Анталье 
встретились главы МИДов двух стран, 
а 29 марта в Стамбуле стартовали пере-
говоры на уровне делегаций, в рамках 
которых обсуждались так называемые 
стамбульские договорённости.

В пользу кандидатуры Турции гово-
рит тот факт, что её руководство име-
ет рабочие контакты как с Россией, так 
и с Западом, объяснил «Известиям» пре-
подаватель Финансового университе-
та при правительстве РФ, востоковед 
Илья Веденеев.

— Кроме того, турецкое правитель-
ство в лице прежде всего президен-
та Реджепа Тайипа Эрдогана активно 
продвигает Турцию в качестве стра-
ны — активного участника междуна-
родных отношений, которая, распола-
гаясь на пересечении Востока и Запада, 
может играть роль посредника в кон-
фликтах других стран, — заключил он.

На днях глава управления по ком-
муникациям при администрации пре-
зидента Турции Фахреттин Алтун за-
явил каналу Euronews: Турция готова 
оказать поддержку для начала мирных 
переговоров между Россией и Украи-
ной в Стамбуле. При этом 19 декабря 
во время пресс-конференции Влади-
мир Путин отметил, что переговоры 
с Украиной на базе стамбульских до-
говорённостей могут вестись только 
с учётом реалий, которые складыва-
ются на земле.

Дефицит доверия

Сергей Шеин

Политолог

Т ермин «российско-европейские от-
ношения» сильно потерял в содержа-

тельном плане после февраля 2022 года. 
Экспертов в этих вопросах можно иро-
нично охарактеризовать цитатой персо-
нажа советского фильма «Гараж»: «У вас 
потрясающая профессия — вы занима-
етесь тем, чего нет». Пространство по-
литического диалога РФ и ЕС представ-
ляется выжженной землёй, а на месте 
прохладного, но всё же сотрудничества 
в торгово-экономических вопросах те-
перь выстраивается санкционная инфра-
структура Евросоюза. Саммиты Россия — 
ЕС сменились саммитами Европейского 
союза, которые были посвящены конфи-
скации замороженных российских ак-
тивов, а дорожные карты о «четырёх об-
щих пространствах» ЕС и РФ — запретом 
на въезд в ряд европейских стран рос-
сийских граждан, разрывом контактов 
с нашими академическими, культурны-
ми организациями и так далее.

Период конфронтации рискует 
быть долгим. Подтверждением этого 
тезиса считается и тот факт, что евро-
пейские страны оказались способны 
(в разной степени) в 2022–2024 годах 
замещать российские энергоресурсы 
благодаря использованию сланцевых 
нефти и газа из США и поставкам газа 
из Катара, Северной Африки, что сни-
жает заинтересованность руковод-
ства ЕС в восстановлении отношений 
с Москвой.

Тренд на конфронтацию вряд ли об-
ратят вспять избрание нового амери-
канского президента и возможные до-
говорённости по Украине (в которых 
сам ЕС вряд ли будет фигурировать). 
Не поможет и волатильность поли-
тической жизни в Германии в пред-
дверии выборов 2025-го или чехарда 
с правительствами во Франции.

В 2025 году мы будем наблюдать 
продолжение санкционного курса Ев-
росоюза в отношении РФ с акцентом 
на борьбе с посредниками, помогаю-
щими российским компаниям обхо-
дить ограничения, а также на финан-
совой и военной поддержке Украины 
вне зависимости от динамики украин-
ского конфликта. Будут и новые под-
ходы к снаряду в том, что касается 
нормативно-правового оформления 
конфискации российских активов.

В основе этой инерции лежат две 
причины. Во-первых, с точки зрения 
стратегического мышления Европей-
ский союз только начинает этап сво-
его взросления. Европейцам уже оче-
видно, что ЕС требуется занять место 
в новой системе европейской безо-
пасности, но ещё не совсем понят-
но, каким оно будет. В результате 
звучат зачастую непродуманные вы-
сказывания европейских лидеров от-
носительно прямого вмешательства 
в конфликт, отправки военных кон-
тингентов, призывов к милитариза-
ции объединения, что уже поставлено 
на щит новым составом Европей-
ской комиссии Урсулы фон дер Ляйен, 
но не просчитываются последствия 
этих порывов для всей картины в це-
лом. В этой связи пока не сложились 
условия для выработки сбалансиро-
ванной внутренней позиции Евро-
пейского союза в отношении России, 
на основе которой можно выстраи-
вать правила сосуществования двух 
соседей. Хотя, возможно, четыре года 
президентства Трампа ускорят про-
цесс взросления ЕС.

Во-вторых, в отношениях Москвы 
и Брюсселя нет инфраструктуры для 
управления огромным уровнем на-
копившегося недоверия. Обе сто-

роны считают её ненужной. С точки 
зрения ЕС, РФ нельзя доверять и как 
следствие бессмысленно разговари-
вать, ведь она якобы подрывает устои 
мирового порядка да ещё и маскиру-
ет свои агрессивные намерения в от-
ношении восточного фланга ЕС, угро-
жая безопасности объединения. 
Российская сторона, особенно после 
признаний европейскими лидерами 
имитационного характера Минских 
соглашений, не знает, с кем в Европе 
вести диалог. Более того, существует 
уверенность, что достижение согла-
шения с новой американской адми-
нистрацией автоматически приведёт 
к тому, что все необходимые условия 
для нормализации Европейский союз 
тут же беспрекословно выполнит.

Каждая из сторон формулиру-
ет свои собственные образы оппо-
нента и всё сильнее убеждается в них, 
хотя эти образы могут очень сильно 
контрастировать с реальностью в ус-
ловиях отсутствия коммуникации 
на различных уровнях и полноценно-
го обмена информацией. Как говори-
ли европейские дипломаты в 2022 году, 
«когда говорят пушки, дипломатия 
молчит». Почти три года СВО показа-
ли: ставка ЕС не сыграла, а затяжное 
молчание только усилило недоверие 
в условиях дефицита информации.

В этой ситуации даже возможные 
мирные переговоры для урегулирова-
ния украинского кризиса качествен-
но не изменят ситуации в отношени-
ях Москвы и Брюсселя и не приведут 
к нормализации (в любом её виде). Од-
нако последняя с точки зрения раз-
вития экономики и обеспечения без-
опасности в Европе должна всё же 
прийти на смену конфронтации. Более 
того, есть отдельные европейские ли-
деры, бизнес и организации, которые 
хотят работать с Россией и ждут, когда 
«бумажный занавес» будет приспущен. 
Поэтому для работы на перспективу 
нужны устойчивые и разноуровневые 
форматы коммуникации, способные 
вступить в игру, когда придёт время. 
Шаги в этом направлении надо попы-
таться сделать в наступающем году.

МНЕНИЕ

запланировано на следующий день — 
26 декабря здесь же, в «Игоре», — на засе-
дании Высшего экономического совета 
ЕАЭС. Дмитрий Песков выразил надеж-
ду, что премьер-министр Армении всё 
же примет участие в саммите ЕАЭС в ре-
жиме видеоконференции.

В составе СНГ сейчас 11 стран: Азер-
байджан, Армения, Белоруссия, Ка-
захстан, Киргизия, Молдавия, Россия, 
Таджикистан, Туркмения, Узбекистан 
и Украина. При этом, как ранее отме-
чал Владимир 
Путин, Молда-
вия и Украина 
де-факто давно 
уже считаются 
номинальными 
участниками и не вовлечены в работу 
объединения.

Открытая часть неформального сам-
мита заключалась лишь во вступитель-
ном слове Путина. Да и закрытая дли-
лась недолго — лидеры скоро покинули 
зал заседаний. В центре внимания рос-
сийского лидера — основные итоги пред-
седательства РФ в СНГ. Он напомнил, 
что приоритетное внимание Москвы 
на площадке уделялось экономическо-
му взаимодействию, обеспечению сво-
боды движения товаров и услуг, устра-
нению торговых барьеров.

Заметно улучшились макроэконо-
мические показатели. Рост совокупно-
го валового внутреннего продукта всех 
стран Содружества по итогам года ожи-

дается на уровне 4,7%, а это выше сред-
немировых значений, заявил Влади-
мир Путин. Кроме того, доля нацвалют 
в коммерческих сделках между страна-
ми СНГ превышает 85%, при этом госу-
дарства объединения всё чаще исполь-
зуют собственные платёжные системы. 
10 лет назад доля нацвалют была менее 
15%, а в 2023-м — уже 76%, сказал «Изве-
стиям» экономист Валерий Корнеев.

— В первую очередь при расчётах в на-
цвалютах бизнес избегает прохожде-

ния денег в долларах или евро через 
корреспондентские счета в США 

или Европе, так как все расчёты в этих 
валютах должны обязательно прохо-
дить через соответствующие западные 
банковские структуры, — пояснил эко-
номист. — Использование нацвалют со-
храняет деньги нашим компаниям, так 
как доллары и евро могут быть забло-
кированы по любой выдуманной при-
чине — например, со ссылкой на более 
чем 40 тыс. санкций, которые были вве-
дены против нас. И обратно эти деньги 
можно не получить никогда. А в допол-
нение к этому на руководителей ком-

паний, как отправляющих деньги, так 
и их получающих, могут быть введены 
персональные ограничения. При расчё-
тах в национальных валютах эти риски 
снимаются.

За 10 месяцев промпроизводство 
уже увеличилось на 4,3%, объём грузо-
перевозок — на 7,4%, оборот розничной 
торговли — на 7,7%, добавил Владимир 
Путин. Товарооборот России с государ-
ствами СНГ в январе–октябре увели-
чился на 10,6% и составил более $93 млрд, 
сказал российский лидер. «Кроме того, 
быстрыми темпами идут процессы им-
портозамещения, и тем самым укрепля-
ется технологический суверенитет на-
ших государств», — добавил он.

Среди других направлений — на-
ращивание взаимодействия в борьбе 
с экстремизмом, трансграничной пре-
ступностью, наркотрафиком. По словам 
Владимира Путина, уже налажены еже-
дневные операции и контакты по линии 
силовых ведомств.

Российский президент выступил 
за создание при СНГ международной 
ассоциации добровольческих и неком-
мерческих организаций и предложил 
сделать ежегодными форумы волонтё-
ров стран. При этом для наиболее значи-
мых проектов можно ввести отдельные 
гранты. Эти же темы, очевидно, продол-
жит и Таджикистан, который возьмёт 
на себя функции председателя в объ-
единении с 1 января 2025 года, полага-
ют эксперты.

— Таджикистану предстоит в следую-
щем году решать многие задачи, сфор-
мулированные в этом году Россией. Как 
показали 30 лет существования СНГ, ин-
теграция оказалась наиболее успешной 
именно в Центральной Азии, поэтому 
использование опыта Таджикистана, 
одной из самых активных в российских 
интеграционных проектах стран быв-
шего СССР, будет необходимо, — счита-
ет заместитель директора ИСИП РУДН 
Евгений Семибратов.

Одной из важнейших тем будуще-
го года, очевидно, станет подготовка 
к юбилею Победы — 80-летию со дня 

окончания Ве-
ликой Отече-
ственной вой-
ны. Президент 
России, поль-

зуясь случаем, в очередной раз 
лично пригласил лидеров СНГ 
на торжества, которые прой-
дут в Москве в 2025-м.

— В странах Содружества помнят 
и свято чтят бессмертный подвиг на-
ших народов, народов всего Советско-
го Союза, которые, сражаясь плечом 
к плечу, ковали Победу в Великой От-
ечественной войне. В следующем году 
будет праздноваться знаковый юбилей — 
80-я годовщина Победы, и в СНГ этот год 
провозглашён Годом мира и единства 
в борьбе с нацизмом, — обратился Путин.

Россия рассчитывает, что воинские 
расчёты из стран СНГ смогут принять 
участие в параде Победы в Москве 9 Мая.
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клиниках есть дополнительные койко-
места для приёма пострадавших.

Следственный комитет России воз-
будил уголовное дело по статье о нару-
шении правил безопасности движения 
и эксплуатации воздушного транспор-
та. Глава государства Владимир Путин 
заявил, что в казахстанский Актау вы-
летает самолёт МЧС с медиками и обо-
рудованием. Также в Казахстан напра-
вились российские дипломаты для 
уточнения информации и организа-
ции помощи выжившим соотечествен-
никам, заявила официальный предста-
витель МИДа Мария Захарова.

�� «ВЕСЬ САМОЛЁТ МОЛИЛСЯ»

На борту потерпевшего крушение са-
молёта не было организованных групп 
российских туристов, сообщили «Из-
вестиям» в Ассоциации туроперато-
ров России (АТОР). Сейчас родственни-
ки пассажиров находятся в аэропорту 
Грозного. О происшествии они узнали 
из новостей.

Один из них, Игбал Байрамов, рас-
сказал «Известиям», что его племянник 
выжил и сейчас с ним всё в порядке.

— Я встречал племянника, всё сейчас 
в норме, он жив, здоров, всё отлично. 
Летел из Баку. В гости летел. Я пригла-
сил его в первый раз, он в России ни-
когда не был, — отметил он.

У ещё одного пассажира после кру-
шения самолёта — лишь небольшая 
царапина на лице, он в больнице. Его 
родственница Екатерина Рахимова 
сообщила: почти все пассажиры, на-
ходившиеся в хвостовой части само-
лёта, выжили. Она отметила, что по-
ездка была нерабочей и мужчина часто 
летает.

— Как я поняла, он не должен был 
лететь этим самолётом, как будто 
не было билетов. Какими-то переклад-
ными, не поняла, — сказала женщина. — 
Он сказал, что был в хвостовой части. 
Те, кто был в хвостовой части, все вы-
жили, видимо. И он был пристёгнут. 
Он сказал, что это его спасло.

По словам Екатерины Рахимовой, 
пассажиры понимали, что с самолё-
том что-то не так, ещё в воздухе — сна-
чала он кружил над Каспийским морем.

— Весь самолёт молился. У него ше-
стеро детей. Двое только родились, — 
отметила она. — Семья в Екатерин-
бурге.

Мама выжившей в авиакатастро-
фе пассажирки Кристины Евстигне-
евой рассказала, что дочь находится 
в тяжёлом состоянии в реанимации 
отделения нейрохирургии. Женщи-
на летела в Баку на рабочую встречу 
и планировала вернуться домой 27 де-
кабря. На борту самолёта не было ни-
кого из близких девушки.

Муж пассажирки Башир Игидов по-
яснил, что жена летела в гости к доче-
ри на праздники. По его словам, она 
последний раз была в Сети утром. 
На горячую линию за информацией 
семья пассажирки пока не обращалась.

В самолёте также находился борт-
проводник «Уральских авиалиний» Ра-
мин Агаев. С 24 по 29 декабря у него 
были выходные. По предварительным 
данным, Рамин выжил, однако пока 
он не выходит на связь.

«За время работы проявил себя как 
дисциплинированный, эрудирован-

ный и коммуникабельный сотруд-
ник, — сообщили в «Уральских ави-
алиниях». — Отзывчив, всегда готов 
оказать помощь коллегам. К исполне-
нию своих служебных обязанностей 
относится исключительно добросо-
вестно».

На борту находилась и косметолог 
из Грозного, рассказал «Известиям» 
её родственник. По словам Хусейна, 
женщина по имени Заира Ацаева лете-
ла из Турции с пересадкой через Баку.

Жители Астаны сдают кровь и не-
сут цветы к посольству Азербайджа-
на после крушения.

«Астанчане, разделяя скорбь с азер-
байджанским народом, начали нести 
цветы к зданию посольства Азербайд-
жана в Казахстане в память о погиб-
ших», — говорится в сообщении на сай-
те администрации Астаны.

�� ЧТО ПРИВЕЛО 
К КРУШЕНИЮ САМОЛЁТА

Причиной катастрофы самолёта 
Embraer 190 азербайджанской авиа-
компании AZAL в Актау могла стать не-
хватка топлива, не исключают опро-
шенные «Известиями».

— После подачи аварийного сигнала 
самолёт перелетел Каспийское море. 
И ничто не помешало ему это сде-
лать. А вот на конечном этапе полёта 
— во время снижения — видно, что оба 
двигателя уже не работали, — расска-
зал «Известиям» заслуженный пилот 
России Юрий Сытник.

Управление самолётом осущест-
вляется от трёх гидросистем, при от-
казе двигателей насосы не работают, 
управление идёт от резервного кана-
ла, что вызывает определённые слож-
ности, отмечает пилот.

— В первую очередь нужно прове-
рить, сколько было залито топли-
ва и не израсходовал ли его самолёт 
во время перелёта через Каспийское 
море по пути в Актау в Казахстане, — 
предполагает Юрий Сытник.

« ПО-НАСТОЯЩЕМУ 
НЕЙТРАЛЬНОЙ 
ПЛОЩАДКОЙ 

МОГЛА БЫ СТАТЬ ОДНА ИЗ 
СТРАН БЛИЖНЕГО ВОСТОКА: 
КАТАР, ОАЭ ИЛИ САУДОВ-
СКАЯ АРАВИЯ. ВСЕ ОНИ НЕ 
ПРИЗНАЮТ ЮРИСДИКЦИЮ 
МУС И ВСЕ ИГРАЮТ РОЛЬ 
ПОСРЕДНИКОВ МЕЖДУ МО-
СКВОЙ И КИЕВОМ
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Пленных забрать
Красный Крест готов помочь в освобождении заложников из Газы

Альберт Калашян 

К расный Крест готов содействовать 
процессу освобождения заложни-

ков из сектора Газа. Об этом «Извести-
ям» сообщили в пресс-службе комите-
та. Ранее глава правительства Израиля 
Биньямин Нетаньяху отмечал, что в пе-
реговорах о прекращении огня в Газе 
есть определённый прогресс. Но неко-
торые разногласия между сторонами 
всё ещё остаются, рассказали «Изве-
стиям» в офисе израильского премье-
ра. В ХАМАС заявили 25 декабря, что ев-
рейское государство выдвинуло новые 
требования и это привело к задержке 
переговорного процесса. Согласно из-
раильским СМИ, напротив, палестин-
ское движение затрудняет достижение 
сделки, поскольку не предоставляет 
списка живых пленников. Какие про-
блемные аспекты остаются между сто-
ронами — в эксклюзивном материале 
«Известий».

В переговорах о прекращении огня 
в секторе Газа и освобождении удержи-
ваемых заложников появились некото-
рые трудности. Хотя ещё неделю назад 
СМИ сообщали, что стороны практиче-
ски достигли финальной стадии догово-
рённостей, оптимизм сходит на нет. Тем 
не менее в Международном комитете 
Красного Креста (МККК) заявили «Изве-
стиям» о готовности содействовать про-
цессу освобождения пленников.

— МККК готов содействовать гума-
нитарным аспектам любого соглаше-
ния между сторонами в своей роли ней-
трального посредника. Действуя в этой 
роли, МККК помог освободить двух за-
ложников 20 октября 2023-го и ещё двух 
24 октября того же года, — сказал «Из-
вестиям» пресс-секретарь организации 
Кристиан Кардон.

В комитете добавили: в конце но-
ября прошлого года в течение семид-
невного соглашения Красный Крест 
способствовал освобождению ещё 
105 удерживаемых лиц.

— МККК продолжает призывать к не-
медленному освобождению, гуманному 
обращению, доступу и контактам с се-
мьями для всех заложников, удержива-
емых в Газе, — заявил Кристиан Кардон.

Переговоры с высокой интенсивно-
стью проходят в Дохе и Каире. Ранее 
арабские СМИ писали, что достиже-
ние сделки возможно уже в ближайшие 
сроки, а источник в ХАМАС подтверж-
дал «Известиям»: большая часть спор-
ных вопросов согласована. Тем не менее 
спорные вопросы остаются, сообщили 
в офисе Биньямина Нетаньяху.

— Переговорный процесс идёт, но су-
ществуют ещё некоторые разногласия 
между договаривающимися сторона-
ми, — рассказал «Известиям» советник 

израильского премьера Дмитрий Ген-
дельман.

Иранский специалист по междуна-
родным отношениям Хади Исса Далул 
считает, что после событий в Сирии 
и Ливане силы сопротивления утрати-
ли возможность поддерживать воен-
ный потенциал и ХАМАС стоит рассмо-
треть возможность соглашения.

— Основная проблема связана с опре-
делёнными территориальными реали-
ями, на которые рассчитывает Израиль. 
Там очень мощное давление со стороны 
тех, кто хотел бы территориально под-
редактировать свои границы в секто-
ре Газа и даже на Западном берегу. По-
этому здесь долговременный интерес, 
который не стыкуется с документами 
ООН, представлениями других стран, 
в том числе Российской Федерации, — 
добавил заместитель председателя Ас-
социации российских дипломатов, про-
фессор НИУ ВШЭ Андрей Бакланов.

Определять стратегию ХАМАС труд-
но из-за разного понимания ситуации 
представителями отдельных фракций, 
которые входят в движение, но сейчас 
дело пока не дошло до серьёзных, дол-
говременных решений, полагает Ан-
дрей Бакланов.

ХАМАС, судя по данным различных 
СМИ, отказался от требований полно-
го вывода израильской армии из сек-
тора Газа на первом этапе. Но движение 
хочет получить гарантии, что дальней-
шие этапы сделки будут предусматри-
вать реализацию этого условия. 25 дека-
бря в ХАМАС заявили, что переговоры 
о прекращении огня и обмене пленными 
продолжаются в Дохе при посредниче-
стве Катара и Египта и движение проде-
монстрировало гибкость. Однако Изра-
иль выдвинул новые условия, связанные 
с выводом войск, прекращением огня, 
пленными и возвращением беженцев, 
что задержало достижение имевшего-
ся соглашения, добавили в движении.

Ранее его представитель в Лива-
не Ахмед Абдель Хади сообщал «Изве-
стиям», что в ХАМАС готовы проявить 
гибкость в некоторых пунктах сделки 
о прекращении огня в секторе Газа. По-
зиция движения, по его словам, может 
быть скорректирована в отношении вы-
бранных сроков этапов сделки, вопро-
са заложников, их числа или конкрет-
ных личностей.

Основными факторами, способству-
ющими уступкам со стороны ХАМАС, 
по-видимому, стали военные успехи Из-
раиля в борьбе с проиранской «Осью 
сопротивления». Ослабление «Хезбол-
лы», потеря Сирии, избрание близкого 
союзника Нетаньяху Дональда Трампа 
президентом США — всё это осложни-
ло позицию ХАМАС, движение, очевид-
но, стало более сговорчивым в отноше-
нии сделки.

Арабские СМИ сообщили некоторые 
детали потенциального соглашения. 
Первый этап, длительность которого 
составит от шести до восьми недель, 
предусматривает временное прекра-
щение огня, вывод израильской армии 
из городов Газы, при этом ЦАХАЛ со-
хранит частичное присутствие в Фила-
дельфийском коридоре между Египтом 
и сектором и коридоре Нецарим, деля-
щем Газу на южную и северную части. 
Женщины и дети получают разрешение 
вернуться на север сектора сразу. Муж-
чины будут делать это позднее и по со-
гласованному механизму. К слову, этот 
механизм всё ещё находится на повест-
ке переговоров. 

Екатерина Хамова 

С приходом Трампа в Белый дом от-
ношения многих стран Латинской 

Америки с США могут обостриться. Ва-
шингтон уже вступил в словесное про-
тивостояние с Панамой. Суверенитет 
латиноамериканского государства над 
Панамским каналом поддержали власти 
Колумбии, Мексики, Венесуэлы, Ника-
рагуа и других стран региона. Эксперты 
уверены: диалог США с этими государ-
ствами с позиции силы вызовет оттор-
жение, что откроет дополнительные воз-
можности для России. Новым партнёром 
Москвы может стать Колумбия — укре-
пление отношений с Боготой подтвердил 
«Известиям» директор латиноамерикан-
ского департамента МИД РФ Александр 
Щетинин. С кем ещё Россия может уси-
лить сотрудничество в регионе — в мате-
риале «Известий».

До вступления Трампа в должность 
президента США остаётся меньше ме-
сяца, и уже сейчас начинают просма-
триваться очертания векторов внешней 
политики республиканца. В частности, 
становится очевидным, что взаимодей-
ствие Штатов с правительствами стран 
Латинской Америки может затруднить-
ся на ближайшие четыре года.

Сложности во взаимоотношениях 
у Трампа уже возникли с властями Па-
намы, после того как республиканец 
пригрозил вернуть Панамский канал 
под контроль США, если латиноамери-
канское государство не снизит тарифы 
на транзит грузов.

«Когда президент США Джимми 
Картер глупо отдал его за один доллар, 
лишь Панама могла управлять кана-
лом, не Китай или кто-либо ещё. Точно 
так же Панама не имела права устанав-
ливать неправомерные цены и объёмы 
прохода судов для США, ВМС и корпора-
ций, ведущих бизнес на американской 
территории», — написал Дональд Трамп 
на своей странице в соцсети Truth Social.

Такие заявления ожидаемо осуди-
ли как президент Панамы Хосе Рауль 
Мулино, так и другие латиноамерикан-
ские лидеры.

«Каждый метр Панамского канала 
принадлежит Панаме, так будет и да-
лее», — заявил Мулино в ответ на притя-
зания Трампа. На что тот написал в сво-
ей соцсети: «Это мы ещё посмотрим».

Среди первых в поддержку Панамы 
высказался колумбийский лидер Густа-
во Петро, затем за Мулино вступилась 

президент Мексики Клаудиа Шейнбаум. 
Заявления Трампа назвали угрозой ре-
гиону в совместном заявлении и стра-
ны Боливарианского альянса для наро-
дов Америки (АЛБА), в который входит 
десять государств, включая Кубу, Боли-
вию, Венесуэлу и Никарагуа.

Стычки между Панамой и США были 
замечены ещё раньше — в начале дека-
бря. Американский телеканал NBC News 
со ссылкой на источники сообщил, что 
команда избранного президента про-
рабатывает список стран, в которые 
могут быть депортированы нежела-
тельные мигранты, если их откажут-
ся принимать в стране происхождения. 
В перечень среди прочих якобы была 
включена и Панама. В ответ власти ла-
тиноамериканского государства заяви-
ли, что не обязаны принимать депорти-
рованных из Штатов.

На фоне миграционного кризиса 
Трамп уже успел накалить отношения 
и с мексиканским руководством. В кон-
це ноября он заявил, что введёт 25-про-
центные пошлины на все товары из Мек-
сики, а также Канады в связи с притоком 
нелегалов и контрабандой наркотиков. 
Впрочем, Шейнбаум смогла донести 
до Трампа свою стратегию в отноше-
нии мигрантов в телефонном разговоре, 
тем самым немного понизив градус на-
пряжённости. В Мехико даже сообщили, 
что расширяют штат юристов в своих 
консульствах, чтобы оказать всю необ-
ходимую помощь гражданам, которым 
может грозить депортация.

Правда, затем Трамп решил снова по-
высить ставки и уже 10 декабря пред-
ложил Канаде и Мексике быть амери-
канскими штатами, заявив: страны 
получают от Вашингтона крупные 

субсидии, и если так и продолжится, 
то им лучше сразу стать частью США.

В целом явных партнёров в Латин-
ской Америке у Трампа пока немно-
го — их список ограничивается арген-
тинским лидером Хавьером Милеем 
и президентом Сальвадора Найибом 
Букеле. С ними будущий глава Белого 
дома поддерживал связь ещё до побе-
ды на ноябрьских выборах, их же сре-
ди первых он позвал на свою инаугура-
цию в январе.

Наиболее вероятный сценарий по-
литики Дональда Трампа по отноше-
нию к странам Латинской Америки 
после инаугурации — давление и стрем-
ление силой заставить их соответство-
вать геополитическим интересам США.

— Среди приоритетов Трампа — воз-
вращение к доктрине Монро (декла-
рация принципов внешней политики 

США — «Америка для американцев», ко-
торая провозглашена в 1823 году. — «Изве-
стия»), где главная мысль — создать себе 
задний дворик в лице стран Латинской 
Америки. Стоит ждать более агрессивно-
го курса в отношении многих стран, при 
этом экзистенциальным соперником тут 
может стать именно Мексика по причине 
миграционного кризиса, — сказал «Изве-
стиям» научный сотрудник Центра ис-
следований проблем безопасности РАН 
Константин Блохин.

Очевидно, что попытки США по-
строить отношения с правительства-
ми стран региона с позиции силы уже 
вызывают отторжение. В связи с этим 
не исключено, что государства смогут 
лучше понять российский взгляд на гео-
политику, считает советник директора 
Института Латинской Америки РАН Ни-
колай Калашников.

— Нас с Латинской Америкой сближа-
ет борьба с гегемонией Запада и США. 
Отторжение политики Трампа будет 
способствовать пониманию позиции 
России, а также улучшению отношений 
с теми странами, с которыми пока у РФ 
не было значительного прогресса, — го-
ворит Николай Калашников.

Тем не менее эксперт отмечает: сдер-
живающим фактором тут может стать 
отношение латиноамериканских стран 
к украинскому кризису. Стоит учиты-
вать, что хотя большинство государств 
и заняло сдержанную позицию, тех, кто 
открыто поддерживает проведение 
СВО, не так много.

В то же время одним из новых пер-
спективных партнёров России в Ла-
тинской Америке может стать Колум-
бия. В ноябре впервые за долгое время 
произошла встреча на уровне мини-
стров иностранных дел в Москве, и те-
перь в российском МИДе не исключают 
усиления сотрудничества с Боготой, ра-
нее традиционно близкой к США. Стоит 
отметить, что Колумбия — глобальный 
партнёр НАТО. Во внешнеполитиче-
ском ведомстве РФ отметили: Москва 
будет стремиться использовать поло-
жительный задел состоявшегося ви-
зита для достижения практических ре-
зультатов в ближайшей перспективе.

— С удовлетворением отмечаем 
взаимный интерес к активизации по-
литического диалога, расширению 
межпарламентского взаимодействия, 
укреплению торгово-экономическо-
го сотрудничества. Значительные ре-
зервы видим в культурной, научной 
и образовательной сферах. Продолжим 
тесное взаимодействие в ООН, прежде 
всего в интересах поддержки миро-
строительных процессов в Колумбии. 
В наступающем году у нас есть хоро-
ший повод для новых встреч — в июле 
исполнится 90 лет с момента установ-
ления дипломатических отношений 
между Россией и Колумбией, — сооб-
щил «Известиям» директор латиноа-
мериканского департамента МИД РФ 
Александр Щетинин.

Беспокойное место
Евродепутаты собрались провести встречу властей и оппозиции Грузии

Елизавета Борисенко, Семён Бойков 

В Грузию может направиться новая де-
легация депутатов Европарламента, 

чтобы организовать встречу правитель-
ства и оппозиции республики, выясни-
ли «Известия». Не исключено, что визит 
пройдёт уже после инаугурации недавно 
избранного президента Михаила Каве-
лашвили, которая состоится 29 декабря. 
Тем временем действующий президент 
Саломе Зурабишвили не хочет покидать 
своё кресло, несмотря на падение её по-
пулярности среди населения и снижение 
протестного потенциала в стране. В пра-
вящей партии «Грузинская мечта» рас-
считывают, что митинги будут стихать 
и дальше. Что ждёт Зурабишвили, если 
она откажется покидать пост президен-
та, и чего добивается ЕС в Грузии — в ма-
териале «Известий».

Представители Европарламента 
намерены организовать совместную 
встречу представителей правительства 
Грузии и оппозиции, сообщил «Извести-
ям» депутат ЕП Томаш Здеховски. Это 
может произойти в конце декабря либо 
в начале января.

— На текущий момент этот вопрос 
(визит делегации в Грузию. — «Изве-
стия») обсуждается. Цель визита  — 
открытый диалог между властями 
и оппозицией. Мы хотим получить ин-
формацию от двух сторон, — сказал он.

При этом Грузию уже после пар-
ламентских выборов неоднократно 
посещали делегации из Европы. Так, 
в республику накануне голосования 
за президента приезжала группа евро-
депутатов. Один из визитов проходил 
и в ноябре. Тогда власти Грузии отка-
зались встречаться с представителя-
ми делегации. Премьер-министр респу-
блики Ираклий Кобахидзе объяснил это 
тем, что приехавшие депутаты «прини-
мали непосредственное участие в изби-
рательной кампании в Грузии, тем са-

мым грубо нарушая все избирательные 
принципы».

А председатель парламента Шалва 
Папуашвили указывал, что европей-
ские парламентарии «неоднократно 
проявляли недружественное отноше-
ние к Грузии». Речь, к слову, шла о де-
путатах из Германии, Франции, Поль-
ши, Швеции, Финляндии, Литвы, Латвии 
и Эстонии. Именно эти государства от-
казываются признавать результаты 
прошедших парламентских выборов 
и активнее всего требуют проведения 
зарубежного расследования.

Стоит отметить, что если новая ини-
циатива евродепутатов всё-таки удаст-
ся, то это будет первая организованная 
встреча представителей правительства 
и оппозиции. Во время всех предыдущих 
визитов делегация встречалась с пред-
ставителями сторон по отдельности.

В целом, стоит подчеркнуть, Запад 
в последнее время регулярно вмеши-
вается во внутренние дела республи-
ки. Отношения Грузии и ЕС заметно 
ухудшились за последний год. После 
проведения парламентских выборов 
правящая партия отложила процесс 
переговоров о евроинтеграции Грузии 
до 2028 года. США приостановили стра-
тегическое партнёрство с Тбилиси.

Сейчас же желание Европы совер-
шить подобный визит можно рассма-
тривать как вероятность того, что За-
пад признаёт свои ошибки и пытается 
сохранить лицо, говорит «Известиям» 
грузинский политолог Петре Мамрадзе.

— Тем не менее визит нескольких де-
путатов всё же не стоит рассматривать 
как официальную позицию Запада. Для 
официальной позиции должны прозву-
чать официальные заявления, однако 
их пока не было. Запад не сумел устроить 
майдан и опрокинуть грузинское прави-
тельство, видимо, это заставляет их по-
нять, что нужно лицо сохранять, что Гру-
зию нельзя потерять, — говорит он.

К слову, после объявления результа-
тов парламентских выборов отношения 
Грузии и стран Запада резко ухудши-
лись. Несмотря на то что наблюдатели 
от ОБСЕ признали выборы легитимны-
ми, многие государства призвали к по-
вторному проведению голосования. 
Помимо этого, США и ЕС усилили дав-
ление на Грузию, заморозив часть фи-
нансовой помощи, приостановив со-
вместные программы и введя санкции 
против представителей грузинского 
руководства и более 100 граждан стра-
ны. Вашингтон также отложил военные 
учения Noble Partner. Кроме того, ЕС вы-
ступал за введение персональных санк-
ций против Грузии, однако их заблоки-
ровал ряд государств, среди которых 
Венгрия, Словакия и Люксембург.

В целом отношения правящей пар-
тии и оппозиции с Западом, который 
поддерживает её, ухудшались уже 
давно. Так, они значительно охлади-
лись из-за принятия правящей парти-
ей закона «О прозрачности иностранно-
го влияния». Также с её подачи в Грузии 
был утверждён закон о запрете про-
паганды ЛГБТ (движение признано 
в России экстремистским). После это-
го Запад, а соответственно, и оппозиция 
начали обвинять «Грузинскую мечту» 
не только в охлаждении отношений с ЕС, 
но и в «пророссийском курсе». В «Меч-
те» же объясняли, что после начала СВО 
на Украине со стороны Запада стали по-
являться призывы открыть в Грузии 
второй фронт для противостояния РФ 
и ввести против неё санкции. Такой шаг 
привёл бы к тяжелейшим экономиче-
ским последствиям для Грузии, потому 
что Москва, несмотря на разрыв дипот-
ношений, — всё ещё важнейший торго-
во-экономический партнёр Тбилиси.

Действующий президент Саломе Зу-
рабишвили формально как раз счита-
ется лидером оппозиции, и именно она 
активно поддерживает связи с Западом. 
В народе её даже называют «окном в За-
пад». После того как на парламентских 
выборах победила «Грузинская мечта», 
Зурабишвили не признала результаты 
голосования, а также призвала к прове-
дению новых выборов. Вслед за ней че-
тыре оппозиционные партии сложили 
свои мандаты. Так, впервые в истории 
Грузии собрался однопартийный пар-
ламент, состоящий только из «Грузин-
ской мечты».
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Биржевой рывок
A В 2024-м на Мосбиржу, 

в частности, вышли раз-
работчики ПО «Диасофт» и группа 
«Аренадата», МТС-банк, гипермаркет 
«ВсеИнструменты.ру», производитель 
фармацевтических препаратов «Озон 
Фармацевтика» и сервис аренды ав-
томобилей «Делимобиль». А на СПБ 
Бирже разместился производитель 
микросхем «Элемент». Четверть всех 
компаний, вышедших на фондовый ры-
нок в 2024-м, представляет IT-сектор.

Впрочем, для инвесторов боль-
шинство IPO в 2024-м оказалось невы-
годным. Например, бумаги «Диасоф-
та» сначала показали большой рост, 
а к концу года рухнули на 35%, поясни-
ла ведущий аналитик Freedom Finance 
Global Наталья Мильчакова. Эксперт 
уточнила: больше всех после первично-
го размещения потеряли акции компа-
нии «Займер» — они подешевели на 43%.

Их котировки опускались вместе 
с рынком. Индекс Мосбиржи к кон-
цу года снизился на 11%, до 2747 пун-
ктов, а в декабре, например, он пони-
зился ещё — до 2400 п.

— Тем не менее большинство акций 
вышедших в этом году на биржу эми-
тентов рухнули, показав динамику 
хуже рынка. Однако, несмотря на ко-
тировки, практически все компании 
показали в этом году вполне неплохие 
финансовые результаты, — считает На-
талья Мильчакова.

Вместе с тем, по её словам, были 
и удачные размещения — например, 
ценные бумаги «Аренадаты» подоро-
жали на 28%. Выгодно участвовать 
в IPO в основном было частным инве-
сторам, которые купили бумаги на раз-
мещении и почти сразу же их продали, 
резюмировала эксперт.

Компании стали чаще выходить 
на IPO в этом году, чтобы удешевить 
финансирование, отметил аналитик 
финансовых рынков сервиса «Газпром-
банк Инвестиции» Андрей Стратичук. 
В условиях высокой ключевой фирмам 
замедляют корпоративное кредитова-
ние из-за того, что компании не могут 
оплачивать такие дорогие ссуды. В ок-
тябре ЦБ поднял ключевую до рекорд-
ного 21%, при этом кредиты компаниям 
не выдают дешевле 27% годовых.

— Также фирмы выходят на биржу 
из-за закрытых рынков иностранно-
го капитала — у них есть возможность 
привлекать деньги на развитие лишь 
внутри страны, — считает директор 
по работе с клиентами «БКС Мир ин-
вестиций» Андрей Петров.

Ранее многие компании выходили 
на IPO на иностранных биржах. Также 
фирмы часто прибегали к двойному ли-
стингу — когда ценные бумаги одной 
компании котируются на нескольких 
фондовых площадках.

Публичность для многих компа-
ний позволяет нанять новых сотруд-

ников. Появляется возможность за-
пускать мотивационные программы 
(например, сотрудникам выдают ак-
ции) и искать новых клиентов — пре-
имущественно в секторе IT, считает 
Андрей Петров.

Интерес у крупных и средних ком-
паний этого сектора к первичному 
публичному размещению акций об-
условлен тем, что перед российской 
IT-индустрией сейчас открыта воз-
можность импортозамещения ино-
странной высокотехнологичной про-
дукции, полагает Наталья Мильчакова 
из Freedom Finance Global.

— Многие иностранные конкурен-
ты из России ушли, отказались по-
ставлять продукты или продолжать 
их обслуживание. Сейчас у россий-
ских эмитентов IT-сектора есть хо-
роший шанс увеличить долю рынка, 
доходы, рентабельность бизнеса и в ко-
нечном счёте свою рыночную стои-
мость, — пояснила эксперт.

Снижаются и бюрократические ба-
рьеры — компаниям стало легче выхо-
дить на биржу. Подтверждается это 
тем, что на этот шаг идут совсем не-
большие компании: девелопер «АПРИ» 
или производитель упаковки для мо-
лочной продукции «Ламбумиз», уве-
рен Андрей Петров из «БКС Мир инве-
стиций». Их присутствие на фондовом 
рынке ранее представить было доста-
точно сложно.

Высокая процентная ставка снижа-
ет спрос инвесторов на акции, добавил 
Андрей Петров. Сейчас многие из них 
предпочитают хранить деньги на бан-
ковских депозитах вместо вложений 
в фондовый рынок, пока проценты 
по вкладам высоки, уверена Наталья 
Мильчакова из Freedom Finance Global.

— Участие в первичном выпуске ак-
ций — достаточно рискованный шаг, 
консервативные инвесторы чаще об-
ращают внимание на размещения об-
лигаций высоконадёжных эмитентов, — 
отметила она.

По её словам, если государство бу-
дет создавать условия для того, чтобы 
частные инвесторы торговали на бир-
же, а не просто держали бумаги в рас-
чёте на дивиденды, это может повы-
сить ликвидность.

Впрочем, по словам Андрея Стра-
тичука из «Газпромбанк Инвестиций», 
в условиях высоких процентных ста-
вок в 2025-м компании будут продол-
жать привлекать собственный капи-
тал через IPO, если у инвесторов будет 
спрос. При этом на заинтересован-
ность последних повлияет макроэко-
номическая ситуация в целом.

Развитие фондового рынка поддер-
живают власти. Ещё в феврале 2024-го 
президент Владимир Путин поручил 
ускорить запуск особого режима IPO 
для высокотехнологичных россий-
ских компаний в приоритетных отрас-
лях и удвоить капитализацию фондо-
вого рынка к 2030 году — она должна 
увеличиться по сравнению с нынеш-
ним уровнем и составить 66% ВВП.

Кроме того, глава ЦБ Эльвира Наби-
уллина на пресс-конференции по ито-
гам заседания по денежно-кредитной 
политике 20 декабря заявила, что ви-
дит большой потенциал для роста 
фондового рынка за счёт IPO.

Ранее в Минфине ожидали, что 
с 2025 по 2030-й на биржу будет выхо-
дить около 20 компаний в год. А зам-
министра ведомства Иван Чебесков 
уточнил: порядка семи госкомпаний 
уже отобрали для первичного разме-
щения акций.

Впрочем, как рассказали «Извести-
ям» в пресс-службе Мосбиржи, коли-
чество первичных публичных раз-
мещений акций в следующем году 
зависит от того, как эмитенты будут 
планировать свою деятельность. Там 
уточнили: площадка видит свою за-
дачу в помощи компаниям с выхо-
дом на биржу — она взаимодействует 
на каждом этапе процесса подготов-
ки к IPO.

«Нехватка рабочих рук в России — около 1,5 млн человек»
Гендиректор АСИ Светлана Чупшева — о дефиците кадров, миграционной политике и потенциале развития туркластеров на Азовском море

России сейчас не хватает порядка 
1,5 млн рабочих рук, а к 2030-му де-

фицит кадров увеличится до 2 млн че-
ловек. Об этом в интервью «Известиям» 
заявила гендиректор Агентства страте-
гических инициатив Светлана Чупшева. 
По её словам, для восполнения дефи-
цита нужно применять программы про-
фессиональной переподготовки, по-
вышать производительность труда 
и улучшать миграционную политику. 
Например, по программе гуманитар-
ной поддержки иностранцев из недру-
жественных стран, которые поддержи-
вают российские ценности, в страну 
при ехали уже более 200 человек. Кро-
ме того, Светлана Чупшева рассказала 
о планах по развитию нового внутрен-
него российского моря — Азовского.

Сегодня во многих отраслях экономики 
ощущается нехватка рабочих рук. По ва-
шим оценкам, насколько она острая? 
Сколько не хватает специалистов и как 
можно эту ситуацию исправить?

Уровень безработицы находится 
на историческом минимуме — по данным 
Росстата, в ноябре она составила 2,3%. 
Если говорить о дефиците, то нехватка 
кадров в России — это около 1,5 млн че-
ловек. При этом, по прогнозам Минэка, 
до 2030-го спрос на сотрудников будет 
расти, среднегодовая потребность в кад-
рах составит порядка 73 млн человек, де-
фицит кадров достигнет 2 млн.

Как можно решить вопрос с кадрами для 
экономики?

В первую очередь расширять воз-
можности подготовки и переподготов-
ки специалистов под потребности эко-
номики.

Второе — повышать производитель-
ность труда. У правительства был от-
дельный нацпроект «Производитель-
ность труда», с 2025-го он станет частью 
нацпроекта «Эффективная и конкурент-
ная экономика». В нём останется важная 
задача — повышение производительно-
сти труда во всех сферах экономической 
деятельности.

Решить вопрос с дефицитом кадров 
и производительностью поможет также 
роботизация. Минпромторгом России 
разработан национальный проект «Сред-
ства производства и автоматизации».

Третье направление — грамотная ми-
грационная политика. Нам важно опре-
делить, какие иностранные специали-
сты нужны — квалифицированные, 
высококвалифицированные — и в каких 
отраслях экономики. Работодатели, ко-
торые привлекают трудовых мигрантов, 
обязаны нести за них ответственность 
и обеспечить им миграционное и пост-
миграционное сопровождение.

Необходимо решить вопросы с неза-
конной миграцией, адаптацией и соци-
ализацией приезжающих иностранных 
работников. Именно в этом направле-
нии мы сейчас двигаемся — у агентства 
есть поручение в части высококвали-
фицированной и ценностной миграции.

А что мы можем предложить высококва-
лифицированным иностранным специ-
алистам? Какими способами их привле-
кать в страну?

Президент летом подписал соот-
ветствующий указ № 702 «Об оказа-
нии гуманитарной поддержки лицам, 
разделяющим традиционные россий-
ские духовно-нравственные ценности». 
Он является стартовой точкой для ком-
плексных изменений законодательства, 
направленных на привлечение в нашу 
страну необходимых для государства 
и общества людей как с ценностной точ-
ки зрения, так и с точки зрения высоко-
го потенциала для развития экономики, 
науки, культуры и иных отраслей обще-
ственной жизни. К настоящему времени 
в Россию приехали уже более 200 чело-
век, разделяющих наши традиционные 
ценности, в том числе высококвалифи-
цированные специалисты: они получили 
разрешение на временное проживание.

Среди иностранцев, которые получи-
ли вид на жительство, российское граж-
данство, — квалифицированные специ-
алисты, инвесторы, предприниматели, 
учёные, музыканты, спортсмены. У них 
разная география — американцы, ита-
льянцы, немцы, французы. Они сами от-
мечают: в России им очень комфортно — 
кто-то здесь женился, а кто-то перевёз 
свою семью. Им нравятся российская 
культура, возможности для реализа-
ции, комфортная и безопасная среда 
для жизни.

Совместно с МВД 
мы создали штаб по под-
держке переезда и адап-
тации так называемых 
импатриантов (ино-
странные граждане, яв-
ляющиеся талантливыми студентами, 
учёными, высококвалифицированны-
ми специалистами, предпринимателя-
ми, представителями творческих про-
фессий, разделяющие традиционные 
российские ценности и желающие пере-
селиться на постоянное место житель-
ства в РФ. — «Известия») в России. Пла-
нируем запустить сервис «Время жить 
в России», где будет представлена ин-
формация о нашей стране, культуре, 
традициях, регионах. Также будет до-

ступно миграционное и постмиграци-
онное сопровождение.

Агентство стратегических инициатив сей-
час работает над проектом развития но-
вого макрорегиона — Приазовья. В чём 
его ценность в том числе для новых ре-
гионов России?

Наша задача, чтобы уровень жизни 
людей, проживающих в присоединив-
шихся территориях, был таким же, как 
средний уровень жизни по стране. Для 

этого мы по поручению президента раз-
рабатывали стратегию развития Азов-
ского макрорегиона, куда входят Крым, 
Краснодарский край, Ростовская об-
ласть, Запорожская и Херсонская обла-
сти, Донецкая и Луганская республики.

Азовское море в новых условиях ста-
ло не просто внутренним морем России, 
но и морем новых возможностей. Его 
уникальные природные условия при 
развитии современной туристской и ре-
креационной инфраструктуры помогут 
ему стать центром семейного и детско-
го отдыха и оздоровления.

В стратегии мы сделали ставку 
на развитие туристической отрасли, 
сельского хозяйства, возрождение рыб-
ного промысла. Ведь когда-то это было 
море, которое давало около 5% уло-
ва осетра и производства чёрной икры 
в мире. Но из-за проблем, в том числе 
экологических, его продуктивность се-
рьёзно снизилась.

Стратегия развития Приазовья 
до 2040 года как раз направлена на улуч-
шение экологической ситуации в макро-
регионе.

В результате реализации стратегии 
будет повышена эффективность водо-
пользования, её уровень будет доведён 
до среднего по Российской Федерации. 
Уровень обеспеченности качественной 

питьевой водой также достигнет сред-
нероссийского уровня, а объём сброса 
загрязнённых сточных вод в Азовское 
море сократится на 70%. Будет расчи-
щено более 700 км русел рек бассейна 
Азовского моря, проведена их экологи-
ческая реабилитация.

Стратегия направлена на то, что-
бы к 2040 году на территории Приазо-
вья не осталось городов с уровнями за-
грязнения воздуха «высокий» и «очень 
высокий», а также было рекультиви-

ровано и возвращено в хозяй-
ственный оборот не менее 90% 

загрязнённых земель 
и ликвидированы все 
опасные объекты на-
копленного вреда 

окружающей среде.
На территории азовского побережья 

(прибрежных административно-терри-
ториальных образований) расположено 
более 2 тыс. средств размещения общей 
вместимостью порядка 500 тыс. мест, 
в том числе 392 тыс. мест — на террито-
рии регионов, вошедших в состав Рос-
сийской Федерации.

Благодаря созданию современ-
ной транспортной, коммунальной, ре-
креационной и других видов инфра-
структуры туристский поток, включая 
экскурсионный, в прибрежных админи-
стративно-территориальных образова-
ниях может увеличиться до 11–12 млн 
человек к 2030 году и до 15–16 млн чело-
век к 2040-му.

Стратегия содержит конкретный 
план мероприятий, которые включены 
в новые федеральные программы и на-
циональные проекты. Это огромная ра-
бота, которая должна быть проведена 
и правительством, и субъектами. Конеч-
но, нам нужно привлекать туда инвести-
ции, предпринимателей, которые вместе 
с государством, вместе с субъектами го-
товы будут развивать новые территории 
и новые проекты.

В подготовке материала участвовали: 
Наталья Ильина, Ольга Анасьева, 
Марина Кравцова, Наталия Котлярова

Спутать Сети
Сбои ПО в конце года чаще всего фиксировали в ритейле и логистике

Валерия Мишина

Р итейл и логистика в конце 2024 года 
чаще всего испытывали пробле-

мы со сбоями своего программного 
обеспечения, сообщили «Известиям» 
аналитики компаний по кибербезо-
пасности. Продавцы, в частности, стол-
кнулись с большим количеством сбоев 
в период распродаж из-за использова-
ния устаревшего оборудования и ПО. 
Влияет на стабильность работы и воз-
росшая активность покупателей, мо-
шенников и хакеров. Компании стара-
ются публично не разглашать случаи 
сбоев, отметили эксперты. В том, по-
чему ещё прерывались логистические 
цепочки в конце 2024-го, разбирались 
«Известия».

В начале ноября проблемы в инфра-
структуре крупного телеком-опера-
тора оставили жителей нескольких 
регионов без интернета и мобильной 
связи. Это вызвало перебои в работе 
курьеров, задержки в онлайн-плате-
жах и сбои в координации экстрен-
ных служб.

В конце того же месяца клиенты 
крупного банка столкнулись с невоз-
можностью авторизоваться в прило-
жении и проводить платежи. Особенно 
болезненно это отразилось на малом 
бизнесе, который в разгар сезона рас-
продаж не смог получить платежи 
и своевременно оплатить поставки.

В декабре крупная сеть магазинов 
испытала сбои в кассовых системах, 
из-за чего покупатели стояли в оче-
редях, а магазины несли убытки. Поз-
же платформа интернет-ритейлера 
оказалась недоступна, что привело 
к задержкам предновогодних зака-
зов и финансовым потерям для мало-
го бизнеса.

Об этом «Известиям» рассказали 
в IT-компаниях, отметив, что не могут 
разглашать данные своих клиентов.

Как отметили аналитики «Монк 
Диджитал Лаб» (оказывает услуги 
в области корпоративного IT-мони-
торинга), сбои в IT могут парализо-
вать целые отрасли и подорвать дове-
рие пользователей. По их подсчётам, 
в четвёртом квартале 2024 года количе-
ство сбоев программного обеспечения 
в российских компаниях увеличилось 
на 32% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года.

«Данный показатель превышает 
показатели предыдущих кварталов 
по росту сбоев», — заявили в компании.

Такие случаи сбоев почти всегда 
закрытые, компании не делятся ими 

публично, если их это не обязывает 
делать законодательство, например 
в случае кибератак, пояснил «Извести-
ям» руководитель направления инфор-
мационной безопасности iTPROTECT 
Кай Михайлов.

— Обычно инциденты, связанные 
либо со взломом, либо с обычными 
неполадками в работе, выглядят для 
компании как остановка части бизнес-
процессов на разное время. Именно это 
время простоя определяет убыток, ко-
торый понесёт компания, — пояснил он.

Это, по его словам, может быть вы-
ход из строя каких-то второстепен-
ных систем, который задерживает 
деятельность компании, либо — в бо-
лее неблагоприятных случаях — мо-
гут произойти полная остановка доку-
ментооборота и потеря данных.

Рост количества сбоев в кон-
це года в «Монк Диджитал Лаб» связа-
ли с уходом иностранных поставщи-
ков ПО с российского рынка.

«В результате этого российские 
компании лишились технической 
поддержки и регулярных обновле-
ний, что привело к возникновению 
сбоев в информационных системах, — 
сказали в компании. — Также силь-

но влияют геополитический фактор 
и увеличение количества кибератак 
на IT-инфраструктуру российских ком-
паний и сервисов».

Аналитики указали, что увеличива-
ется количество сбоев, вызванных ис-
пользованием сырых решений, а также 
самописного программного обеспе-
чения.

«Из-за необходимости внедрения 
новых решений в сжатые сроки наблю-
дался недостаточный уровень тести-
рования и проверки интеграции с уже 
существующими системами, особен-
но это часто наблюдалось в финансо-
вом секторе», — отметили в компании.

В четвёртом квартале 2024 года 
больше всего сбоев наблюдалось в ри-
тейле (26% от общего количества сбо-
ев), финансовой отрасли (18%) и логи-
стической сфере (14%).

Азовское море, ставшее для России  
внутренним, называют морем возможностей
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5% мирового улова осетра
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Пробил чёс
A Преступники используют 

нейросети, аудио- и видео-
дипфейки для привлечения внима-
ния — например, делают вид, что кон-
курс рекламируют знаменитости.

— Под тематику новогодних празд-
ников мошенники адаптируют рас-
сылки о каких-либо «выигрышах», свя-
занных с Новым годом. Для получения 
приза предлагается пройти по ссылке, 
ввести реквизиты карты или оплатить 
«комиссию» на «выигрыш», — перечис-
лили в банке «Новиком».

Другая схема — с подставными би-
летами на представления и мероприя-
тия, новогодние ёлки, пьесы, балет, 
рассказали в Zecurion. Люди платят 
деньги на фишинговых сайтах, но в ито-
ге не могут попасть на мероприятие.

Участие в новогодних лотереях и ро-
зыгрышах подарков, где для «получе-
ния приза» требуется внести неболь-
шую предоплату или предоставить 
данные карты, назвали одним из наи-
более используемых в этом году сцена-
рием обмана и в МТС-банке. Там также 
подтвердили: фейковые билеты на но-
вогодние мероприятия, шоу, концер-
ты по низким ценам  входят в спи-
сок самых распространённых схем 
в этом году. Этот вид мошенничества 
особенно набирает обороты, посколь-
ку вокруг многих мероприятий ажио-
таж, в первую очередь вокруг балета 
«Щелкунчик» в Большом театре.

В топ схем в этом году также входят 
фиктивные предпраздничные скид-
ки, акции и распродажи, перечислили 
в Zecurion. Злоумышленники размеща-
ют предложения несуществующих то-
варов на фейковых ресурсах, для опла-
ты требуется ввести номер банковской 
карты и код подтверждения, после чего 
преступники получают доступ к лич-
ному кабинету.

Сейчас актуальное время для по-
купки подарков — в такой обстанов-
ке клиенты зачастую теряют бди-
тельность, согласились в Почта банке. 
В этот сценарий вписываются и пред-
ложения о покупке горящих туров, до-
бавили в МТС-банке.

Также в этом году мошенники ста-
ли часто использовать схему с фей-
ковыми услугами — в основном речь 
идёт о проведении праздников и раз-
влечении детей, заказе Дедов Морозов, 
Снегурочек и супергероев, отметили 
в Zecurion. Однако могут быть и дру-
гие востребованные услуги, например 
уборка квартир, вывоз мусора, ремонт 

бытовой техники. Мошенники берут 
предоплату, аргументируя это боль-
шим спросом, и в противном случае 
отказываются от выполнения заказа.

— После получения денег злоумыш-
ленники продолжают оставаться 
на связи, успокаивая и собирая новые 
заказы. Могут также просить заранее 
оставить отзыв о работе, обещая скид-
ку, — пояснили в компании.

Наконец, также в топ-5 входит схе-
ма с псевдоизменениями в законода-
тельстве: мошенники информируют 
доверчивых людей о якобы новых за-
конах, порядке оплаты, истечении сро-
ка действия каких-либо документов. 
А затем требуют от жертвы что-то не-

медленно предпринять — «пока ещё 
не поздно»: под этим предлогом выма-
нивают личные и финансовые данные.

По оценке Почта банка, в преддве-
рии Нового года у мошенников появ-
ляется дополнительный стимул для 
контроля «внимания» клиента: этот 
период они связывают с периодом 
уплаты налогов, актуализацией дан-
ных на «Госуслугах», в ПФР и на других 
порталах, подтвердили там.

Кроме того, даже в новогодние 
праздники злоумышленники продол-
жат применять стандартные схемы — 
например, звонки якобы от кредитной 
организации, а также взлом аккаун-
тов людей в мессенджерах и последу-
ющая веерная рассылка сообщений 
от их имени, добавили в ПСБ.

— Сценарии мошенников типичны 
для многих праздников, и в наступа-
ющем году они сохраняют свою попу-
лярность. Особенность ситуации в том, 

что злоумышленники активно исполь-
зуют ИИ — с его помощью создаются 
дипфейки или фишинговые сайты, 
из-за чего схемы внушают больше до-
верия, — пояснил руководитель анали-
тического центра компании Zecurion 
Владимир Ульянов.

За большим объёмом праздничной 
информации людям зачастую сложно 
выявить обман — мошенники с каж-
дым годом становятся всё изобрета-
тельнее и грамотно мимикрируют под 
представителей оригинальных брен-
дов, сказал и эксперт по наступатель-
ной безопасности CICADA8 Никита 
Котиков. А широкое применение ИИ 
существенно усложняет ситуацию — 

возможность генерации аудио- и ви-
деоматериалов в реальном времени 
позволяет добиться максимального 
уровня доверия от своих жертв.

Правила защиты себя и близких 
от таких мошенничеств остаются 
простыми: главный ключ к безопас-
ности — это внимательность и осве-
домлённость, отметили в МТС-банке.

— Нужно осторожно обращать-
ся с подозрительными сообщениями 
и запросами информации в Сети. При 
входящих звонках, даже если номер 
совпадает с официальным, нельзя пе-
редавать личные данные или коды. Для 
проверки лучше перезвонить в органи-
зацию, — перечислили там.

В кредитной организации добави-
ли: также можно поставить антиви-
русное приложение и настроить уве-
домления от банка о списании средств, 
чтобы контролировать любое наличие 
несанкционированных трансакций.

Сахарная плата
A — Стоимость таких рос-

сийских препаратов, как 
«Квинсента» от «Промомеда» или «Се-
мавик» от «Герофарма», составля-
ет 5,1 и 5,4 тыс. рублей за упаковку, 
а за 11 месяцев было продано 1,4 млн 
упаковок. Только этот факт очень се-
рьёзно повлиял на средний ценник 
по группе, но это скорее аномалия 
за счёт применения не по основным 
показаниям относительно дорогих 
препаратов,  — добавил эксперт.  — 
Также быстрыми темпами растёт 
потребление препарата «Форсига» 
от AstraZeneca. Идёт переключение 
на него с более дешёвых аналогов.

Увеличение средней цены на гипо-
липидемические препараты и для те-
рапии обструктивных заболеваний 
дыхательных путей Николай Беспа-
лов связал с ростом спроса на лекар-
ства из этой группы.

По словам юриста, основателя 
и СЕО консалтинговой группы vvCube 
Вадима Ткаченко, подорожание ле-
карств также связано с тем, что в этих 
группах преобладают препараты ино-
странного производства. На стои-
мость, объяснил он, влияют курс руб-
ля и увеличение затрат на логистику.

�� ПОЗИЦИЯ ОТРАСЛИ

«Известия» направили запросы в «Ге-
рофарм», «Промомед» и «ПСК Фарма», 
занимающиеся выпуском препаратов 
от сахарного диабета, с просьбой про-
комментировать их подорожание.

— В этом году наблюдается увеличе-
ние спроса на препараты нового поко-

ления для терапии сахарного диабета 
второго типа, в их числе лираглутид 
и семаглутид. Эти лекарства стоят до-
роже ряда препаратов, применявших-
ся раньше, что обусловлено в первую 
очередь особенностями разработки 
и технологией производства, — сказа-
ла «Известиям» генеральный директор 
«ПСК Фарма» Евгения Шапиро. — При 
этом препараты для терапии сахар-
ного диабета второго типа, одобрен-
ные клиническими рекомендациями, 
входят в перечень жизненно необхо-
димых и важнейших. Предельная от-
пускная цена на них определяется 
Федеральной антимонопольной служ-
бой и не может динамично корректи-
роваться производителями в сторо-
ну увеличения. Поэтому инфляция, 
изменение курса валют, рост затрат 
на сырьё и упаковочные материалы 
больше влияют на бизнес, чем на по-
требителей.

Значительному числу пациентов, 
добавила она, препараты доступны 
в рамках льготного обеспечения.

В компании «Промомед» сообщи-
ли, что доступность выпускаемых ле-
карств для российских пациентов — 
один из её ключевых приоритетов.

«Цены на наши препараты в 2024 го-
ду значительно снизились по срав-
нению с иностранными аналогами, 
а к окончанию года стоимость на них 
стала даже интереснее других отече-
ственных производителей», — заявили 
в «Промомеде».

В компании «Герофарм» на момент 
публикации материала на запрос ре-
дакции не ответили.

«Известия» также обратились 
в группу компаний «Протек» (в неё 
входят аптека «Ригла» и маркетплейс 
«Здравсити») и аптеку «Планета здоро-
вья» с просьбой прокомментировать 
подорожание препаратов.

По данным «Здравсити», средняя 
цена за упаковку гиполипидемических 
препаратов год к году выросла на 20%, 
рассказал генеральный директор мар-
кетплейса здоровья Евгений Ружей-
ников.

Среди противодиабетических ле-
карств, добавил он, подорожание кос-
нулось инсулинов — их стоимость 
выросла на 4%. Средняя цена за упа-
ковку в категории гипогликемических 
средств на «Здравсити» увеличилась 
почти в два раза.

Подорожание препаратов он свя-
зал с инфляционными процессами 
и более чем двукратным расширени-
ем в 2024 году ассортимента противо-
диабетических средств, в основном 
импортных.

�� РЫНОК ЛЕКАРСТВ  
В 2025 ГОДУ

Как отметил генеральный дирек-
тор DSM Group Сергей Шуляк, стои-
мость не входящих в перечень жиз-
ненно необходимых и важнейших 
лекарств (ЖНВЛП) в среднем увели-
чилась на 8%, по отдельным позициям 
наблюдается двукратный рост. Цены 
на препараты из списка ЖНВЛП, на-
помнил эксперт, регулирует государ-
ство — поэтому они выросли незна-
чительно.

— В стране есть города, где аптечные 
сети, пользуясь монополией, устанав-
ливают цены в два-три раза выше мо-
сковских, — подчеркнул председатель 
Всероссийского союза пациентов Ян 
Власов. — К нам на горячую линию при-
ходит множество обращений по пово-
ду роста цен на те или иные лекарства. 
Продолжается тенденция вымывания 
препаратов дешёвого сегмента — сто-
имостью до 150 рублей, их невыгодно 
производить и перевозить.

Эксперт полагает, что нужно вво-
дить контроль за ценами на все льгот-
ные препараты, не только из списка 
жизненно необходимых и важнейших.

Показатели розницы не падают 
в упаковках, хотя стоимость растёт, 
и в следующем году уровень потре-
бления лекарств останется прежним, 
уверен Сергей Шуляк.

Эльза Исламова, Ксения Набаткина

Выброс нефтепродуктов на бе-
рег Анапы и Темрюкского района 

не прекращается, ситуация остаётся на-
пряжённой, признал глава региона Ве-
ниамин Кондратьев. В Краснодарском 
крае после аварии двух танкеров с ма-
зутом 25 декабря ввели региональный 
режим ЧС. На ликвидацию последствий 
аварии регион направит 1,2 млрд руб-
лей, пообещали местные власти. На-
кануне председатель СКР Александр 
Бастрыкин дал указание возбудить уго-
ловное дело о недостаточности мер 
по ликвидации загрязнения. О том, для 
чего вводят региональный режим ЧС 
и как он поможет решению экологи-
ческой беды в Краснодарском крае, — 
в материале «Известий».

Выброс нефтепродуктов на берег 
Анапы и Темрюкского района затянул-
ся и не прекращается, признал в своём 
Telegram-канале губернатор Красно-
дарского края Вениамин Кондратьев.

— Изначально, по расчётам учёных 
и специалистов, основная масса мазу-
та должна была остаться на дне Чёрно-
го моря, что позволило бы его собрать 
в воде. Но погода диктует свои усло-
вия, воздух прогревается — и нефте-
продукты поднимаются наверх. В ито-

ге их выносит на наши пляжи, — сказал 
он. — До настоящего времени действо-
вала ЧС муниципального уровня, ко-
торую в первые дни крушения судов 
оперативно ввели власти Анапы и Тем-
рюкского района. Но ситуация оста-
ётся напряжённой. Принял решение 
с сегодняшнего дня ввести краевой 
режим ЧС.

Танкеры «Волгонефть-212» и «Вол-
гонефть-239» 15 декабря потерпели 
крушение в Керченском проливе. Со-
гласно спутниковым данным, в море 
оказалось около 3 тыс. т мазута. За-
грязнение побережья ликвидируют 
спасатели и волонтёры. Как сообщил 
Минтранс 25 декабря, подведомствен-
ные ведомству организации очистили 
4,9 тыс. кв. м пляжей и участков бере-
га. Оперштаб уточнил: собрано около 
25 т нефтесодержащих отходов. От ма-
зута очищено 27,9 тыс. кв. м акватории.

Президент Владимир Путин 19 де-
кабря во время «Прямой линии» назвал 
произошедшее экологической бедой. 
Глава государства отметил: над ситу-
ацией работают разные службы и ве-
домства, которые координирует вице-
премьер Виталий Савельев — для этого 
создана специальная рабочая группа.

Председатель Следственного ко-
митета России Александр Бастрыкин 

дал указание руководителю СУ СКР 
по Краснодарскому краю Андрею 
Маслову возбудить уголовное дело 
о недостаточности мер по ликвида-
ции загрязнения. Об этом во вторник, 
24 декабря, сообщил информацион-
ный центр СКР.

В этот же день специалисты обна-
ружили затонувшую носовую часть 
танкера «Волгонефть-239». В опершта-
бе уточнили, что водолазы проверят 
её на предмет протечки нефтепродук-
тов, как только позволит погода.

На ликвидацию ЧС из краевого 
бюджета будет направлено 1,2 млрд 
рублей, сообщил глава региона Вени-
амин Кондратьев. В 2024 году муни-
ципалитету выделят 400 млн рублей, 
в 2025-м — ещё 800 млн.

Кроме того, в промзоне хутора Вос-
кресенский создают временную пе-
ревалочную площадку, сообщила мэ-
рия Анапы. Туда 
будут при-
возить 

собранный на пляжах загрязнён-
ный грунт и дальше доставлять его 
для утилизации и обеззараживания 
на сертифицированные предприятия. 
Такое решение позволит в два раза 
ускорить вывоз загрязнённого песка 
с пляжей курорта, уверены в админи-
страции города.

— На площади 2,8 га уже готовят 
твёрдое асфальтобетонное основа-
ние. Сделать такое покрытие необ-
ходимо, чтобы предотвратить попа-
дание нефтепродуктов в почву. Для 
этой же цели по периметру площад-
ки выполнят обваловку. После завер-
шения утилизации нефтепродуктов 
сама площадка будет рекультивиро-
вана, — пояснили в мэрии.

Режим чрезвычайной ситуации — 
основной правовой механизм, с кото-
рого начинается реагирование вла-
стей России на серьёзные угрозы 
безопасности, жизни и здоровью на-
селения, напомнил юрист Влади слав 

Усачёв.
24 декабря пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков 

сообщил журналистам: 
введение режима чрез-
вычайной ситуации фе-
дерального масштаба 
«пока не планируется».

— Всё будет зависеть от рекоменда-
ций специалистов, которые работают 
на местах, — сказал он.

Согласно постановлению прави-
тельства «О классификации ЧС при-
родного и техногенного характера», 
их подразделяют на локальные, мест-
ные, территориальные, региональные, 
федеральные и трансграничные.

— Не менее важен и источник выде-
ления бюджетных средств на разреше-
ние кризисной ситуации. Если ЧС фе-
дерального масштаба, региональные 
власти получают средства из самых 
больших в стране фондов и источни-
ков финансирования. Таких, например, 
как Фонд стратегического развития, — 
сказал он.

Требования же к режиму ЧС ре-
гионального уровня гораздо ниже, 
чем к федеральному, объяснил ад-
вокат Владимир Шелупахин. Чис-
ло пострадавших при региональном 
ЧС составляет свыше 50, но не более 
500 человек, также размер нанесён-
ного ущерба — свыше 5 млн рублей, 
но не более 500 млн. Кроме того, та-
кой режим предусматривает выпла-
ты пострадавшим, добавил юрист. 
Единовременная материальная по-
мощь составляет от 10 до 15 тыс. руб-
лей на человека.

— Кроме обязательных выплат по-
страдавшие могут рассчитывать 
на единовременные выплаты за утра-
ту имущества и причинённый вред 
здоровью. Размеры выплат устанав-
ливаются постановлением правитель-
ства России, — сказал Владимир Ше-
лупахин.

Введение режима ЧС регионально-
го характера поможет быстрее спра-
виться с последствиями разлива ма-
зута, уверен директор АНО «Зелёная 
цивилизация» Дмитрий Фёдоров.

— Но более эффективным был бы 
федеральный масштаб, — полагает 
он. — Когда вводится ЧС уровня выше 
регионального, это предполагает 
подключение дополнительных сил 
и средств, которых не хватает в от-
дельно взятом субъекте России. Если 
смотреть образно, то сейчас мы копаем 
одной лопатой, а после введения феде-
рального режима это будет минимум 
десять лопат.

Эксперт напомнил: летом 2024 года 
в Якутии режим чрезвычайной ситу-
ации федерального масштаба ввели 
в связи с лесными пожарами. Со всей 
страны по линии «Авиалесоохраны» за-
действовали спасателей, таким обра-
зом удалось ускорить тушение, доба-
вил Дмитрий Фёдоров.

В течении дна
Общество

Мазут продолжает загрязнять черноморское побережье —  
власти ввели в регионе краевой режим ЧС 

₽1,2 млрд
         выделит Краснодарский край

на ликвидацию последствий  
разлива мазута
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Иван Твердовский — самая скан-
дальная фигура среди молодых ки-
нематографистов. Его «Словно жду 
автобуса», «Болевые точки», «Класс 
коррекции», «Зоология», «Конферен-
ция» в разные годы словно специ-
ально нарывались на неприятности 
и легко получали их, а вместе с ними 
фестивальные призы и зрительское 
внимание, которого так не хватает ав-
торскому кино.

«Панические атаки» не исклю-
чение. В центре сюжета девушка 

из Мурманска, которая решила лю-
бой ценой пересечь границу с Норве-
гией, потому что там её сестра живёт 
припеваючи и горя не знает. А даль-
ше фантазия Твердовского вставля-
ет в стереотипы о русской глубинке 
и скандинавском благополучии такие 
шокирующие элементы, что к финалу 
зритель чувствует себя оглушённым. 
Сейчас Твердовский снимает док 
в Мариуполе, и опять это наверняка 
будут шок и скандал, точно что-то та-
кое, чего никто не ждёт. Но после «Па-
нических атак» ясно, что менее ра-
дикальным Иван с возрастом точно 
не стал.

ГЛАВНЫЕ ФИЛЬМЫ И СЕРИАЛЫ 2024 ГОДА

Парадокс, в который невозможно по-
верить: американский фильм с рус-
скими актёрами победил на глав-
ном кинофестивале мира, а теперь 
ещё и сыгравшего там Юру Бори-
сова прочат в номинанты «Оскара», 
на «Глобус» он уже претендует. Да, 

главное событие для нашего кино — 
это триумф российского актёрско-
го ансамбля в Канне и последовав-
ший за этим международный интерес 
к Марку Эйдельштейну и Юре Бори-
сову.

Можно сколько угодно спорить 
о художественных достоинствах 
фильма и о том, насколько он заслу-
живал «Золотой пальмовой ветви», 
но в историю 2024 год войдёт именно 
победой русской актёрской школы — 
и, кстати, если в Канне ещё звучали 
нерешительные реплики о том, что 
нельзя «светить» российских арти-
стов по политическим соображени-
ям, то теперь никому это уже в голо-
ву не приходит. Марк, Юра, Алексей, 
Даша — спасибо вам огромное!

Хорошо известно, что Эйдельштейн по-
явился в «Аноре», потому что в «Сто лет 
тому вперёд» подружился с Борисо-
вым, а тот рекомендовал его режиссё-
ру Шону Бейкеру. Сам Борисов после 
«Купе номер 6» и «Капитана Волконо-

гова» и так был известен в мире автор-
ского кино. Таким образом, «Анора» 
и «Сто лет тому вперёд» связаны впол-
не очевидно. Но мы говорим о фильме 
потому, что это действительно лучший 
блокбастер в России за год, соединяю-
щий классическую научную фантасти-
ку с традициями советского кино, на-
работками Бондарчука в «Притяжении» 
и российской современностью, кото-
рой здесь не так много, но она всё же 
есть. Это кино, где есть попытка понять 
новое поколение и передать его страх 
перед переменами, который всё же не-
обходимо преодолеть. А самое смеш-
ное — что вся интрига построена вокруг 
того, кто первым примет сообщение 
из внешнего мира.

Знаковое кино от знаковых авторов. 
Два режиссёра. Один, Максим Арбу-
гаев, к своим 33 годам уже лауреат 
«Сандэнса» и номинант на «Оскар», 
документалист мирового уровня. 
Другой, Владимир Мункуев, побе-
дил в Карловых Варах с блестящим 
дебютом «Нуучча», который в итоге 
в России увидела только фестиваль-
ная публика.

Их совместная картина «Кончит-
ся лето» ещё до выхода приобрела 
культовый статус, говорили, что она 
может не увидеть свет. Но фильм 
есть, было несколько громких по-
казов, и потрясает, какими верны-
ми наследниками Балабанова ока-
зались два молодых парня из Якутии. 
Мы сразу понимаем, откуда ветер 
дует, когда в одной из первых сцен 
появляется Александр Мосин, вер-
ный друг Балабанова и актёр в его 
последних картинах. А дальше будет 
история про двух братьев, слабого 
и сильного, который на самом деле 
сильный только снаружи. Его зовут 
Кеша, и он реинкарнация Данилы Ба-
грова, но никогда не получит его сла-
вы, потому что он совсем не «спаси-
тель», а парень, которому вечно круто 
не везёт. И играет его... тоже Юра Бо-
рисов!

Не было ни одного российского филь-
ма в этом году, который бы так при-
страстно смотрели и обсуждали. 
Столько брани не досталось больше 
никому, но и столько денег в прокате — 
тоже, если не брать семейные филь-

мы-сказки. Создатели фильма Ро-
ман Кантор и Михаил Локшин очень 
свободно обошлись с текстом, поэ-
тому перед нами не столько экрани-
зация, сколько эссе по мотивам. Во-
ланда играет немецкий артист, Мастер 
отчетливо похож на самого Булгако-
ва, Москва в кадре выстроена таким 
образом, чтобы быть скорее мечтой 
о Москве, чем реальным городом 20-х 
или 30-х годов. Похожа ли Юлия Сни-
гирь на Маргариту? Как мог выглядеть 
бал Сатаны в обыденной жизни, чтобы 
вдохновить Булгакова на одну из са-
мых впечатляющих сцен в русской ли-
тературе? Из всех киноверсий романа 
эта — самая провокационная и самая 
яркая.

Строго говоря, «Воздух» — премье-
ра 2023 года, и мы о нём много писа-
ли, но в российский прокат фильм вы-
шел только в январе 2024-го, поэтому 
про него стоит сказать и сейчас. Про-
должая традицию большого советско-

го кино с рефлексией на тему войны, 
Алексей Герман в плане зрелищности 
сделал ставку на реалистичные воз-
душные бои, детализированные пано-
рамы военного быта и эпизоды суро-
вой окопной правды, но это всё равно 
кино не коммерческое, а авторское 
в полном смысле слова. О том, как во-
йна меняет сознание и как именно это 
происходит на примере одной хруп-
кой девушки. О том, как много тут фак-
торов задействовано, сколько всего, 
что невозможно представить, пока 
не увидишь собственными глазами, — 
и Герман в духе прозы Астафьева даёт 
несколько зарисовок, позволяющих 
отдалённо вообразить, что мог чув-
ствовать человек во время войны.

Валерия Чуб

Дома у режиссёра Сарика Андреасяна и актрисы 
Лизы Моряк почти трёхметровая искусствен-

ная ель — стоит такая около 75 тыс. рублей без учё-
та декора. Диджею Кате Гусевой новогоднее дерево 
обошлось в 120 тыс. рублей, примерно в эту же сум-
му — украшения. Рекордсмен — блогер Сергей Су-
хов. Его ёлка из серебристых сфер стоит около по-
лумиллиона. Предпочтение живой ели в этом году 
отдал Филипп Киркоров и украсил её в минимали-
стичном стиле, а звёздный хирург Тимур Хайдаров 
отдал дань тренду на банты. О том, сколько нынче 
звёзды тратят на ёлочки и как их украшают, — в ма-
териале «Известий».

�� ЁЛКА ИЗ БУДУЩЕГО ЗА ПОЛМИЛЛИОНА

Одним из трендов новогоднего декора 12 месяцев 
назад были естественные природные мотивы, кото-
рые тогда на вооружение взял блогер Сергей Сухов. 
Его ёлка была одной из самых обсуждаемых — трёх-
метровое дерево залили специальным составом, 
который, стекая, создал эффект застывших на вет-
ках сосулек. Обошлось удовольствие в миллион 
рублей. Отрабатывала эффектная зимняя красави-
ца своё по полной — стояла в квартире почти девять 
месяцев, пока глаз радовать не перестала.

— Сначала она мне очень нравилась, потом я, ко-
нечно, от неё подустал. Но проблема была в том, что 
её нельзя было сложить. Она была частично залита 
эпоксидной смолой, соответственно, если её скла-
дывать, сломаются все сосульки. И я очень долго 
оттягивал момент, чтобы снять отдельный склад 
для её хранения. Это красиво, но максимально не-
практично получилось, — вспомнил Сергей Сухов 
в беседе с «Известиями».

В этом году блогер к делу подошёл с меньши-
ми хлопотами, но по-прежнему с креативом — те-
перь в его доме красуется трёхметровая инсталля-
ция в виде ёлки из больших шаров цвета металлик.

— Высота ёлки примерно 320 см. Мы использо-
вали только серебряные шары для создания этой 
новогодней декорации — больше 50 сфер. На столе 
мы тоже продублировали декор в виде серебряных 
шаров. По факту у нас получилась очень минима-
листичная инсталляция с подсветкой. Это выгля-
дит как арт-объект, который вписался в минимали-
стичный интерьер. Эта инсталляция стоила около 
полумиллиона рублей, — рассказал он «Известиям».

Блогер заранее договорился с декораторами, что 
после праздников они заберут творение на склад.

�� МИНИМАЛИСТИЧНАЯ ЁЛКА  
ФИЛИППА КИРКОРОВА

Минимализм в тренде — подтверждает основатель 
проекта «Собран в саду» Антон Шуранов. Его коман-
да в этом году отвечала за ёлку в доме Филиппа Кир-
корова. Главной идеей было использование монома-
териала. В данном случае — фольгированного дождя. 
Работали только с ним, не добавляя ни шаров, ни мод-
ных сегодня бантов, ни шишек.

— Один дом — одна идея. Вы можете выбрать сере-
бряный дождь, бархатные банты, шары или просто 
ёлку в огнях. Главное — сохранить одну идею. В на-
шем случае мы использовали много-много фольги-
рованного дождя, который был структурированно 
провешен по всем лапам ёлки. В этом заключалась 
основная идея декора — не хаос, а красивые струи, 
спадающие с каждой ветви, — поделился он с «Из-
вестиями». — Сначала мы намотали на ёлку тёплые 
огни, которые при выключенном свете очень краси-
во подсвечивают её изнутри, добавляя тёплый от-
тенок в эту холодную историю. Далее мы аккурат-
но располагали на ветках дождь, где-то подстригая 
его, а где-то сами ветки, придавая нужный эффект. 
Примерно через шесть часов работы у нас получи-
лась законченная история.

Хвойная гирлянда по перилам лестниц дополни-
ла геометрию гостиной. Эксперт обратил 
особое внимание на архитектурную со-
ставляющую декора. По его словам, 
ёлка смотрится в интерьере лако-
нично и парадно, если её окруже-

ние симметричное. Например, 
два окна, две лестницы или дву-
створчатая дверь. Филиппа Кир-
корова же радует не только внеш-
ний вид, но и аромат. Он впервые 
поставил в доме живое дерево.

— Приходя домой, вижу эту краси-
вую ёлку — в советском стиле, кстати. Пер-
вый раз у меня живая ёлка — это так красиво и та-
кой аромат хвои! Шикарно просто! Я теперь всегда 
буду ставить настоящую ёлку дома, — поделился 
с «Известиями» Филипп Киркоров.

�� МЕТРЫ ГИРЛЯНД И СОТНИ ИГРУШЕК

Декоратор Мария Герман, в свою очередь, поми-
мо тренда на натуральное дерево отметила, что 
в моде игрушки с историей.

— Мы можем обратить внимание, что и на про-
тяжении всего Старого Арбата, одной из самых 
популярных пешеходных улиц Москвы, стоят на-
туральные ёлки. Такая и у меня дома. У меня есть 
игрушки, которые достались в наследство от ро-
дителей и даже бабушек и дедушек. Я их бережно 
храню и немного дополняю современными в общей 
стилистике, — сказала она «Известиям».

Лариса Долина предпочтение отдала, судя 
по всему, как раз живой ёлке. «Пушистая 
и очень пахучая!» — написала она 
в своём блоге. Ветки увешаны ми-
шурой и непохожими друг на дру-
га игрушками, словно собранны-
ми за много лет и хранящимися 
в коробке из года в год.

Впрочем, чаще выбор звёзд 
в этом  году падал на искус-
ственные ели. Такую выбрал 
для дома Андрей Григорьев-
Апполонов из группы «Ивануш-
ки International», украсив новыми 
игрушками — шишками, фонарика-
ми и помимо прочих большим оранже-
вым шариком.

Режиссёру Сарику Андреасяну и его жене ак-
трисе Лизе Моряк помогали декораторы. В их доме 
поставили ёлку высотой 270 см. Стоимость такой 
около 75 тыс. рублей, но с учётом украшений и ра-
боты специалистов — все 150.

— Лиза хотела, чтобы декор был не современ-
ным и модным, а по-домашнему уютным. Мы ис-
пользовали гирлянду «Роса» для подсветки. Ушло 
около 600 м. Шаров примерно 200–250 разных 
цветов — белого, золотого и красного. Команда 
из двух человек устанавливала и украшала эту 
ёлку в течение восьми часов. Больше всего вре-
мени уходит на гирлянду, — рассказала «Извести-
ям» основатель компании Magik-Elka Инна Хари-
тонова.

Диджей Катя Гусева предусмотрительно вы-
брала искусственное дерево со встроенной под-
светкой. В декоре вдохновлялась зимней сказкой.

— У меня сейчас одна из самых роскошных 
ёлок за всю мою жизнь! Она искусственная, вы-
сотой два с половиной метра, и выглядит просто 
великолепно. Украсив её искусственным 
снегом, я создала атмосферу зимней сказ-
ки. В этом году мой выбор пал на золоти-
стую гамму: все игрушки имеют тёплые 
оттенки, среди них выделяются боль-
шие хрустальные лапки и ангелы, ко-
торые добавляют волшебства. Само де-
рево обошлось мне примерно в 120 тыс. 
рублей, а декор, вероятно, тоже около 
100 тыс., — рассказала она «Известиям».

Золотистую гамму в этом году вы-
брала и Ольга Бузова. В её доме декора-
торы установили искусственную ёлку, 
стоимость которой без учёта украше-
ний порядка 70 тыс. рублей.

А звёздный хирург Тимур Хайдаров 
с супругой Светланой отдали дань 

тренду на банты. В их доме 
красуется искусствен-

ная ель под названием 
«Королевская», венча-
ет которую огромная 
красная лента. Работу 
семья тоже доверила 
профессионалам  — 
той же команде, что 

и Ольга Бузова. Стои-
мость дерева на сайте 

без учёта украшений — 
от 46 900 до 57 200 руб-

лей в зависимости от его 
высоты (от 215 до 230 см со-
ответственно). Во сколько 
обошёлся декор в обо-
их случаях, в компании 
на момент публикации 
статьи «Известиям» 
не ответили.

Ёлочки с иголочки
Сколько поп-звёзды потратили  
на новогодний декор

«АНОРА» (18+)

«СТО ЛЕТ ТОМУ ВПЕРЁД» (6+)

«КОНЧИТСЯ ЛЕТО» (18+)

«МАСТЕР И МАРГАРИТА» (18+)

«ВОЗДУХ» (16+)

«ПАНИЧЕСКИЕ АТАКИ» (18+)
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Спорт

Знакомые блица
В Нью-Йорке на шахматный турнир собрались лучшие гроссмейстеры

Тимур Ганеев

В канун Нового года стартуют тради-
ционные и одни из самых престиж-

ных турниров в шахматном календаре — 
чемпионаты мира по рапиду и блицу, 
которые в этот раз принимает Нью-
Йорк. Поездка в США в нынешних ус-
ловиях — это со всех сторон сложней-
шее мероприятие, но ФШР сделала всё, 
чтобы поддержать своих спортсменов. 
В итоге делегация нашей страны на чем-
пионатах хотя и не такая многочислен-
ная, как в прошлые годы, но всё равно 
очень сильная. О шансах наших гросс-
мейстеров повторить прошлогодние 
успехи — в материале «Известий».

В США сыграют практически все 
лучшие шахматисты мира. Из мировой 
десятки у женщин отсутствует толь-
ко Александра Горячкина (не стала де-
лать американскую визу). Рапид и блиц 
не самые коронные дисциплины силь-
нейшей шахматистки России, но в по-
следнее время она набрала отличную 

форму и вполне могла претендовать 
на попадание в топ-3 в обеих дисци-
плинах. Зато в Нью-Йорке сыграют 
Анастасия Боднарук и Валентина Гу-
нина. В прошлом году в рапид-турни-
ре Боднарук была посеяна только под 
51-м номером, но смогла удивить весь 
шахматный мир, поделив первое место 
с Хампи Конеру. На тай-брейке росси-
янка в драматичной борьбе обыгра-
ла представительницу Индии и впер-
вые стала чемпионкой мира по рапиду.

— Чувствуется ли давление из-за за-
щиты титула? К сожалению, есть такой 
момент, доля ответственности повыси-
лась, — призналась «Известиям» Ана-
стасия Боднарук. — Постараюсь, что-
бы это негативно на меня не повлияло. 
Не всегда получается руководить этим 
процессом, но я давно в этом спорте. 
Должна справиться. Немного волну-
юсь из-за разницы во времени, которая 
составляет восемь часов. Это, конечно, 
много, а у меня порой есть проблемы 
со сном во время крупных турниров. 

Так что буду надеяться, что сон не на-
рушится. Это очень важный момент.

Валентина Гунина в прошлом году 
второй раз в карьере выиграла ЧМ 
по блицу. Начав с семи побед подряд, 
россиянка не сбавила темпа и до само-

го конца сохранила лидерство, потер-
пев в 17 турах лишь одно поражение.

— В США наши девушки будут фа-
воритами, как никогда в них уверен, — 
подчеркнул в разговоре с «Известия-
ми» главный тренер женской сборной 

России Сергей Рублевский. — Радует, 
что Катя [Лагно] быстро отошла от неу-
дачной поездки на этап Гран-при ФИДЕ 
в Казахстан, Валя [Гунина] набрала от-
личную форму к главному для себя 
старту года. В блицтурнире в Калькут-
те во второй половине ноября она по-
казывала свои фирменные шахматы.

Помимо Боднарук, Лагно (трёхкрат-
ная чемпионка мира по блицу) и Гуни-
ной за медали в обоих видах могут бо-
роться Полина Шувалова (в 2022 году 
взяла бронзу на ЧМ по блицу) и Лея Га-
рифуллина.

У мужчин бесспорный фаворит Маг-
нус Карлсен, который делал золотые 
дубли на двух последних ЧМ по рапиду 
и блицу. Всего норвежец семь раз выи-
грывал ЧМ по блицу и пять раз по рапи-
ду. В Нью-Йорке прервать его победное 
шествие постарается вся шахматная 
элита, за исключением 18-го чемпио-
на мира Гукеша Доммараджу. За неде-
лю до старта турниров в США индий-
ский вундеркинд неожиданно пропал 

из списков участников. В своё время 
17-й чемпион мира Дин Лижэнь после 
победы в матче 2023-го поехал на этап 
Grand Chess Tour в Румынию, в кото-
ром выступил неудачно, а затем взял 
длительную паузу, так и не сумев пол-
ноценно прийти в былую форму. Судя 
по всему, Гукеш решил не повторять 
ошибок предшественника и выбрал 
путь восстановления после тяжёло-
го матча.

Зато в строю пропустившие про-
шлый ЧМ в Узбекистане Хикару На-
камура, Леньер Домингес, Уэсли 
Со и Алиреза Фирузджа. У послед-
него, кстати, второй номер посева 
в блицтурнире. В быстрые шахматы 
вслед за Магнусом по рейтингу идут 
Каруана, Максим Вашье-Лаграв, Вэй 
И и Ян Непомнящий. Сильнейший 
российский шахматист последних 
лет завоевал серебро чемпионатов 
2013 и 2021 годов по рапиду и серебро 
ЧМ-2014 по блицу, но до победы пока 
не добирался.

«Пусть разбанят нас,  
если не трогают Израиль»
Генеральный секретарь РФС Максим Митрофанов — о двойных стандартах ФИФА и УЕФА,  
игре с Брунеем и «переписанных» футболистах

Алексей Фомин

В уходящем году российский фут-
бол столкнулся со многими вызо-

вами. Сложности с организацией то-
варищеских матчей сборной России 
породили критику за игру со слабыми 
командами вроде Брунея (11:0). А бли-
же к концу года прогремел скандал 
с высказываниями губернатора Са-
марской области Вячеслава Федори-
щева, по итогам анализа деятельности 
клуба «Крылья Советов» заявившего 
о возможной коррупции в судейском 
корпусе и проблеме контроля агента-
ми деятельности команд. Между тем 
Российский футбольный союз (РФС) 
продолжает попытки снятия санкций 
ФИФА и УЕФА с наших сборных и клуб-
ных команд, с 2022 года отстранённых 
от международных соревнований.

В интервью «Известиям» генераль-
ный секретарь РФС Максим Митрофа-
нов объяснил, в чём польза проведения 
матчей с командами уровня Брунея, 
рассказал о позиции Федерации фут-
бола Израиля по отстранению России, 
прокомментировал избрание прези-
дента РФС Александра Дюкова в ис-
полком Олимпийского комитета Рос-
сии, а также оценил ситуацию с ростом 
платежей клубов агентам и взаимоот-
ношения с Российской премьер-лигой.

Сборная России заканчивает 2024 год 
на 34-м месте в рейтинге ФИФА. Можно 
сказать, что проведение матчей с Бру-
неем, Сирией, поездка во Вьетнам были 
не зря?

Мы не зря в принципе договарива-
емся и играем товарищеские матчи. По-
нятно, что всем — и тренерскому штабу, 
и нам, и прежде всего болельщикам — 
хочется видеть соперников сборной то-
пового уровня. Это интересно. И футбо-
листов дополнительно мотивировать 
не надо. Но сборные бывают разные. 
Надо ко всем относиться с большим 
уважением. В том числе выстраивать 
контакты со сборными, с которыми 
в обычной жизни ты не то что не сы-
граешь — не встретишь их в силу осо-
бенности отбора на чемпионат мира. 
А ведь их национальные федерации вхо-
дят в конгресс ФИФА. И голос каждой 
из них при принятии решения оказыва-
ет своё влияние. К тому же они на этих 
конгрессах будут рассказывать своим 
коллегам, как были в России, какая у нас 
прекрасная страна и отличные стади-
оны. Или как сборная России приезжа-
ла к ним. И будут говорить, что нечего 
абсолютно бояться в России, поэтому 
надо принимать её команды обратно 
на международную арену в официаль-
ные соревнования. Эти контакты сей-
час дают свой эффект: наши юношеские 
и молодёжную сборные с удовольстви-
ем принимают в Латинской Америке. 
Мы также с большим количеством 
стран Азии и Африки находимся в кон-
тактах, которых у РФС не было раньше.

В 2022 году РФС договорился о прове-
дении товарищеского матча с Боснией, 

но из-за позиции некоторых звёзд 
их сборной во главе с Эдином Джеко 
и Миралемом Пьяничем встреча со-
рвалась. Теперь, когда Пьянич в ЦСКА 
и фактически открестился от неже-
лания иметь дела с Россией, есть воз-
можность снова вступить в перегово-
ры с местной федерацией?

У н ас хор о ш ие о т но шен и я 
с Федерацией футбола Боснии. Если 
у них будут возможность и желание, 
то мы переговорим на эту тему. У нас 
пока, к сожалению, возможность есть. 
Под «к сожалению» имею в виду, что 
мы бы предпочли играть в официаль-
ных матчах и искать соперников для 
товарищеских матчей только в те не-
многочисленные окна для сборных, 
когда нет отборочных и финальных 
турниров чемпионатов мира и Евро-
пы, матчей Лиги наций УЕФА. Но се-
годня ситуация такова, что на каждую 
паузу необходимо искать соперников 
для товарищеских матчей, договари-
ваться с их федерациями, отталкива-
ясь от того, есть у них в этот период 
официальные игры или нет. И с Бос-
нией такая же ситуация. Мы знаем 
её календарь в отборе к чемпионату 
мира-2026, в следующем, 2025 году она 
постоянно будет играть матчи в сво-

ей группе, поэтому пока вопрос то-
варищеского матча с ней неактуа-
лен. Предметного обсуждения этой 
темы с ними пока нет. Но есть с дру-
гими федерациями постоянные пере-
говоры с учётом календарей их офи-
циальных матчей.

Хотелось бы проговорить, за что офи-
циально забанены российские коман-
ды. Многие считают, что это прямая 
реакция на начало специальной воен-
ной операции на Украине. Но, насколь-
ко я понимаю, в формулировках реше-
ний о санкциях ничего нет про боевые 
действия и присоединение к РФ новых 
регионов, которые ФИФА и УЕФА счи-
тают украинскими.

Есть два запрета. Один от ФИФА, 
другой от УЕФА. Соответственно, ар-
гументация этих решений немного 
разная. Аргументация решения УЕФА 
из трёх пунктов: 1) невозможность, 
по их мнению, обеспечить безопас-
ность команд и болельщиков при по-
сещении России и проведении матча 
на территории России, а также угроза 

безопасности и различных провока-
ций для российских команд и болель-
щиков, если они оказываются в других 
странах, входящих в УЕФА; 2) логисти-
ческие сложности; 3) конкретные от-
казы сборных Польши, Чехии и Шве-
ции от игры с Россией в марте 2022 года 
в стыковых матчах отбора к чемпиона-
ту мира в Катаре.

Решение ФИФА было более ко-
ротким. Суть его в том, что чемпио-
нат мира в Катаре нужно было прово-
дить в ноябре 2022 года, в марте три 
сборные отказались играть с Росси-
ей. Соответственно, нет возможно-
сти за оставшееся время найти окна 
в календаре, чтобы провести эти матчи. 
То есть даже если бы удалось всё-таки 

провести стыковые матчи, но позже, 
то не нашлось бы места в календа-
ре. Не говоря уже о том, что в случае 
выхода России по итогам этих сты-
ков на ЧМ кто-то из соперников уже 
в самом Катаре мог отказаться с нами 
играть. Соответственно, как формули-
ровала ФИФА, была угроза нарушения 
целостности соревнования в финаль-
ной части чемпионата мира. Поэтому 
было решено отстранить сборную Рос-
сии. Формально было прописано, что 
«до особого распоряжения», но логика 
того решения подразумевала, что это 
касалось чемпионата.

Но дальше этот бан так и не был от-
менён и продлевался с формулиров-
кой «до особого отдельного распо-
ряжения» — как в случае ФИФА, так 
и в случае УЕФА.

Получается, мы не можем их обвинить 
в двойных стандартах, когда Израилю 
и Турции ничего не было за вход их во-
йск на территорию Сирии. Но есть ли 
возможность убрать из аргументации 
УЕФА в отношении России первый пункт 
про провокации в отношении россиян 
в европейских странах после ноябрь-
ской истории с нападением на израиль-
ских болельщиков в Амстердаме по за-
вершении матча «Аякса» и «Маккаби»?

Такой вопрос мы постоянно ста-
вим в повестку дня. Причём совер-
шенно не для того, чтобы каким-ли-
бо образом ограничить израильские 
команды: у нас прекрасные отноше-
ния с Федерацией футбола Израиля, 

мы находимся в товарищеских отно-
шениях с её президентом и генераль-
ным секретарём. И вопрос не в том, 
чтобы к ним применить какие-то санк-
ции. И, кстати, их позиция тоже в том, 
что необходимо снимать санкции 
с российских команд.

Израильская федерация официально 
об этом заявляла?

Их мнение: нет никаких оснований 
применять такое решение к России.

То есть израильтяне понимают, что рано 
или поздно на них могут спроециро-
ваться те санкции, что с 2022 года при-
меняются против российских команд?

Более того, они и должны быть спро-
ецированы. Если мы отойдём от ситуа-
ции двойных стандартов и всех вернём 
в режим принятия объективных реше-
ний, то, раз уже применены такие санк-
ции в отношении российских команд, 
на каком основании их нет в отноше-
нии израильских команд? Но мы бо-
ремся не за то, чтобы Израиль заба-
нили вслед за нами. А за то, чтобы нас 
разбанили, раз не трогают Израиль.

Аргумент УЕФА про невозможность 
обеспечить безопасность команд 
и болельщиков на территории России 
можно сейчас отбить с учётом того, что 
после февраля 2022 года выездные то-
варищеские матчи в России уже прово-
дили сборная Сербии, сербские и азер-
байджанские клубы, чьи федерации 
входят в УЕФА? Притом что никаких 

проблем с безопасностью не зафикси-
ровано, не было даже близко того, что 
случилось с израильскими болельщи-
ками в Амстердаме.

Да, мы используем и этот аргумент. 
И то, что сборные других континен-
тальных конфедераций приезжают 
в Россию играть матчи с нашей сбор-
ной. И то, что здесь уже проводились 
крупные соревнования по другим 
видам спорта. Во всех случаях безо-
пасность обеспечивалась идеально. 
Кстати, из сборных, входящих в УЕФА, 
можно вспомнить не только мартов-
ский приезд мужской команды Сер-
бии в Москву, но и два матча женской 
сборной Азербайджана с Россией 
в Сочи в конце ноября и начале дека-
бря. Никаких нареканий по части ор-
ганизации, безопасности и логистики 
со стороны гостей не было. Да, логи-
стика где-то стала сложнее из-за огра-
ничений авиасообщения. Но даже те, 
кто летал на матчи с пересадками, ни-
каких нареканий не озвучивали.

В России проводятся турниры раз-
вития УЕФА — официальные соревно-
вания. На них приезжают официаль-
ные лица УЕФА. Они прекрасно видят 
качественный уровень организации, 
в том числе по части безопасности. 
РФС приводит это в качестве аргу-
ментов. К сожалению, это пока не даёт 
результата, но мы рассчитываем, что 
со временем количество таких при-
меров заставит принимать решения 
на постепенное снижение санкций.

Ещё в прошлом году борцы участвова-
ли в соревнованиях на территории Сер-
бии. Недавно пловцы ездили на чем-
пионат мира в Венгрию. Нет ощущения, 
что РФС необходимо попытаться сы-
грать выездные матчи в этих странах  
Европы, чтобы улучшить свою перего-
ворную позицию с УЕФА?

Это всего лишь один из большого 
количества аргументов или мероприя-
тий, которые нужно сделать, чтобы по-
том их приводить. Но здесь очень важ-
ными будут позиции Международного 
олимпийского комитета и междуна-
родных федераций по другим видам 
спорта, в том числе по итогам участия 
наших спортсменов в тех турнирах, 
куда их допустили в нейтральном ста-
тусе. Я это чувствую в ходе перегово-
ров. Чего не хочет УЕФА? УЕФА не хочет 
оказаться под давлением как един-
ственная федерация, которая примет 
решение о допуске российских команд. 
Наверное, они поспешили. И понимают, 
что поспешили с таким жёстким реше-
нием об отстранении российских ко-
манд — вполне можно было использо-
вать белорусский вариант. 

« НАШИ ЮНОШЕСКИЕ И МОЛОДЁЖНУЮ СБОРНЫЕ  
С УДОВОЛЬСТВИЕМ ПРИНИМАЮТ В ЛАТИНСКОЙ 
АМЕРИКЕ. МЫ ТАКЖЕ С БОЛЬШИМ КОЛИЧЕСТВОМ 

СТРАН АЗИИ И АФРИКИ НАХОДИМСЯ В КОНТАКТАХ, КОТОРЫХ  
У РФС НЕ БЫЛО РАНЬШЕ

В матче с Брунеем сборная России одержала рекордную победу 11:0
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